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Трудящиеся Советского Союза! 
Шире размах всенародного со
циалистического соревнования! 
Досрочно выполним план шесто
го года семилетки!

(Из Призывов Ц К КПСС к  1 Мая 1964 года).

ЛЕН, ЗВЕНЬЯ,  ДОХОД
Лен. Кто не знает, что это 

одна из самых доходных куль
тур в сельском хозяйстве. В 
колхозах и совхозах нашей об
ласти лен — культура давниш
няя. Новые сорта льна, выве
денные Ольгой Андреевной 
Кондаковой на Томской опыт
ной сельскохозяйственной стан
ции, не только покорили своими 
качествами искусных льноводов 
Псковщины, но и вышли за пре
делы нашей страны — в брат
ские страны.

Казалось, уж  в нашей-то об
ласти, где самой природой соз
даны отличные условия для вы
ращивания льна, льноводство 
должно быть одной из ведущих 
культур в полеводстве. Но, нет, 
льносеющих хозяйств не так уж 
много, и далеко не во всех из 
них лен дает настоящую отдачу. 
Некоторых успехов в прошлом 
году добились льноводы Аси- 
новского, Томского производст
венных управлений. Многие из 
них получили урожай льносемян 
и льноволокна по 3 — 4 центне
ра с гектара.

Звено тов. Мельник из аси- 
новского колхоза «Комсомолец» 
вырастило по 4 центнера семян 
и по 18 центнеров соломки льна 
на гектаре.

Хороший урожай был в 
звеньях тт. Марковой, Студи- 
ловой, Картавых, Одеговой и 
других. Доход от льноводства в 
хозяйствах Асиновского управ
ления составил в прошлом го
ду 27 процентов к  общей сум
ме, а в отдельных хозяйствах — 
75— 85 процентов всех доходов 
от полеводства.

Можно назвать еще немало 
льноводов в Кривошеинском, 
Томском, Зырянском, Чаинском 
производственных управлениях, 
получивших в прошлом году 
сравнительно неплохой урожай 
льна. Но именно сравнительно 
неплохой. Почему? Да потому, 
что результаты работы льново
дов области все еще далеки от

В  чест ь П е р  во  тая:

достижений асиновских, туган- 
ских, кривошеинских колхозни
ков первой половины пятидеся
тых годов. Многие льноводы об
ласти помнят асиновцев Ивана 
Акимовича Одегова, Сидора 
Егоровича Логунова, получав
ших по 6 — 7 центнеров семян 
льна с гектара. За высокие уро
жаи этой культуры И. А . Оде- 
гову присвоено высокое зва
ние Героя Социалистического 
Труда.

В 1954 году в целом по Аси- 
новскому району было получе
но по 4 центнера льносемян с 
каждого гектара. Славились в 
области тогда льноводы Бакчар- 
ского района, где урожай 
семян льна — 4 — 5 центнеров с 
гектара — тоже был не редко
стью. А  теперь урожай почти 
во всех льносеющих хозяйствах 
снизился, посевы по сравнению 
с 1954— 1956 годами сократи
лись почти наполовину.

В чем же дело? Может, при
родно-климатические условия у 
нас изменились или люди ста
ли другими? Нет. Интерес к 
льноводству у  многих руководи
телей притупился. Я старый 
льновод, хорошо знаю всю исто
рию развития льноводства в на
шей области. Многим людям 
помогал постигать «секреты» 
льна. Да и сейчас, хотя давно 
нахожусь на пенсии, часто бы
ваю в колхозах, совхозах. Про
изводственные управления и в 
первую очередь областное уп
равление производства и заго
товок сельскохозяйственных 
продуктов развитием этой отрас
ли руководят поверхностно. 
Этот упрек в полной мере отно
сится и к  партийным комите
там, которые проходят мимо 
нужд льноводства, не замечают 
беспорядков в организации их 
труда. Самый главный бич — 
обезличка, плохая материальная 
заинтересованность колхозни
ков, рабочих совхозов в выра
щивании льна.

Раньше в хозяйствах Криво- 
шеинского управления сущест
вовали постоянные льноводче
ские звенья. И, как правило, 
они получали высокие урожаи. 
Многие "колхозы бывшего Кри- 
вошеинского района имели от 
реализации льнопродукции мил
лионные доходы. А  теперь здесь 
сеют лен одни, убирают— дру
гие. В результате льнопродук- 
ция вовремя государству не 
сдается, оседает на полях в 
скирдах.

Уборка и особенно послеубо
рочная обработка льна — это 
главный процесс в льноводстве, 
определяющий экономическую 
эффективность культуры. Дело 
это тонкое, требующее специ
альных знаний. Почему у старо
го льновода Сидора Егоровича 
Логунова из колхоза «40 лет 
Октября» Асиновского управле
ния гектар льна давал доход по 
20 — 23 тысячи рублей (в ста
рых деньгах), а другие при та
кой же урожайности доход по
лучали ь два раза меньше? Все 
дело в умении, в знании Сидо
ром Егоровичем всех тонкостей 
своевременной уборки, сорти
ровки и расстила льносоломки, 
подъема тресты. Как правило, 
вся льнопродукцня у Логунова 
шла государству очень высоко
го качества. Сейчас своевремен
ной уборке и послеуборочной 
обработке льна во многих хо
зяйствах не уделяется внима
ния. И вот к  чему это приводит. 
В колхозах и совхозах Кривоше- 
инского управления в скирдах 
лежит 23.000 центнеров льносо
ломки. Если хорошо подсорти- 
ровать ее и сдать государству 
высокими номерами, хозяйства 
получат дохода не меньше 400 
тысяч рублей. А  если сдать ее 
недосортированной, то доход со
ставит не больше 200 тысяч 
рублей.

Залежи льняной соломки есть 
в Зырянском, Чаинском управ
лениях. Не случайно план про-

Президент свободного Алжира -  гость Советской страны
В Москву по приглашению Прези

диума Верховного Совета СССР и 
Советского правительства 25 апре
ля с официальным дружественным 
визитом прибыли президент и пред
седатель Совета министров Алжир
ской Народной Демократической 
Республики, генеральный секре
тарь партии Фронт национального 
освобождения Алжира Ахмед Бен 
Белла и другие государственные 
деятели молодой республики.

Десятки тысяч трудящихся вы
шли на улицы столицы. Они горячо 
и сердечно приветствовали послан
цев героического алжирского наро
да, строящего новую жизнь на со
циалистических основах.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном государственными флагами 
Алжира и Советского Союза, Ахмеда 
Бен Беллу и его спутников  ̂ встре
чали Первый секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев, товарищи Л. И. 
Брежнев, Г. И. Воронов, А. П. Ки
риленко, А. Н. Косыгин, А. И. Ми
коян, Н. В. Подгорный, Д. С. Полян
ский, М. А. Суслов, Н. М. Шверник, 
В. В. Гришин, Л. Н. Ефремов, Б. Н. 
Пономарев и другие.

Среди встречавших были сотруд
ники посольства Алжирской Народ
ной Демократической Республики в 
Советском Союзе, главы дипломати
ческих представительств, аккреди
тованные в СССР, алжирская моло

дежь, обучающаяся в Москве, совет
ские и иностранные журналисты.

По случаю приезда высокого го
стя на аэродроме был выстроен по
четный караул войск Московского 
гарнизона, исполнены государст
венные гимны двух дружественных 
стран. Прозвучал 21 артиллерий
ский залп салюта наций. Многочис
ленные представители трудящихся, 
находившиеся на аэродроме, устрой-

Визит Ахмеда Бен Беллы 

Н. С. Хрущеву
Генеральный секретарь  ̂ партии 

Фронт национального освобождения 
Алжира, президент Алжирской^ На
родной Демократической Республики 
Ахмед Бен Белла нанес в Кремле 25 
апреля визит  ̂Первому секретарю 
Центрального Комитета КПСС, Пред
седателю Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущеву.

Между Ахмедом Бен Беллой и 
Н. С. Хрущевым состоялась сердеч
ная, дружественная беседа.

(ТАСС).

ли горячую встречу посланцам сво
бодолюбивого алжирского народа.

Товарищи Н. С. Хрущев и Ахмед 
Бен Белла обменялись речами. С 
аэродрома глава Алжирской Народ
ной Демократической Республики 
направился в город, в отведенную 
для него резиденцию в Кремле.

Вместе с президентом Ахмедом 
Бен Беллой в Москву прибыли по
сол Советского Союза в Алжирской 
Народной Демократической Респуб
лике Н. М. Пегов, а также посол 
АНДР в СССР Мохаммед Беняхья.

(ТАСС).

государ
на 42

дажи льнопродукции 
ству выполнен только 
процента, дохода от урожая 
льна 1963 года хозяйства полу
чили лишь 2,5 миллиона руб
лей. А  еще лежит льняной про
дукции в скирдгх не меньше 
чем на 3 миллиона рублей. Зна
чит, хозяйства лен сеют, уби
рают его, затрачивая на это си
лы и средства, а потом урожай 
так и гибнет в скирдах. Худ
шей бесхозяйственности не при
думаешь!

Нельзя дальше терпеть тако
го отношения к  развитию льно
водства. Слов нет, лен — тру 
доемкая культура, но у нас есть 
машины. И мы теперь можем 
создавать специальные механи
зированные звенья. Главное, на
до добиться, чтобы звенья были 
постоянными, и чтобы людей ма
териально заинтересовали 
только в выращивании высоких 
урожаев льна, а в конечном эта
пе работы — сдаче государству 
продукции высокого качества. 
Это заставит льноводов изучать 
не только агротехнику выращи
вания льна, но и познавать сек
реты его послеуборочной обра
ботки. Надо, чтобы в каждом 
льноводческом хозяйстве был 
свой специалист, который мог 
бы определить наивыгоднейшую 
фазу уборки льна, знать все 
тонкости сложной технологии 
переработки урожая и т. д.

В своей записке о некоторых 
вопросах, связанных с осуще
ствлением курса партии на ин
тенсификацию сельского хозяй
ства, Н. С. Хрущев совершен
но правильно говорит о необхо
димости переподготовки кад
ров. И на самом деле, если всех 
людей, которые возделывают 
кукурузу, сахарную свеклу, 
хлопчатник, картофель, овощи 
и другие важнейшие культуры, 
обучить на курсах, дать им уз
кую  специальность, вручить 
аттестат о том, что они дейст
вительно подготовлены и уме
ют выращивать ту или иную 
культуру, ?нт»К»'Г. іклсобы о/'ра
ботки почвы, подготовки семян, 
применения удобрений и т. д., 
то мы будем иметь действи
тельно добрые кадры грамот
ных в своем вопросе специали
стов.

Мое предложение — органи
зовать специальные областные 
курсы по подготовке таких ма
стеров. Я берусь обучить кур
сантов «секретам» техноло
гии уборки, подсортировки, пе
реработки льняной продукции. 
Тогда в каждом льносеющем 
колхозе и совхозе будет свой 
специалист по переработке и 
сдаче государству ценного 
сырья.

Выгода от этого будет очень 
большая и колхозам, и совхо
зам, и государству.

П. ЗАЙЦЕВ, 
персональный пенсионер.

Подарок колпашевцев— 
350 тысяч рублей
Обской лесопункт Чаинского 

леспромхоза выступил инициа
тором предмайского социалисти
ческого соревнования среди 
промышленных предприятий 
Колпашевской зоны. Лесозаго
товители обязались дать к 
1 Мая не менее 5 тысяч кубо
метров деловой древесины 
сверх плана. Свое обязательст
во они выполнили досрочно. 
Уже отправлено сверх задания 
8 тысяч кубометров высокока
чественной древесины. В целом 
леспромхоз отгрузит стране не 
менее 15 тысяч кубометров де
ловой древесины дополнительно 
к  заданию.

Широко развернулось пред
майское соревнование и на дру
гих промышленных предприя
тиях зоны. Из 18 предприятий 
12 уже выполнили четырехме
сячные задания по выпуску ва
ловой продукции. А  Чаинский 
лесозавод управления бытового 
обслуживания уже справился с 
пятимесячным заданием.

Трудовая вахта продолжает
ся. К  празднику колпашевские 
предприятия выпустят сверх
плановой продукции на 350 ты
сяч рублей.

В. М ОЛЬКИН, 
секретарь Колпашевского 
горкома КПСС.

Каждому рабочему — 
смежную профессию

Труженики нашего завода 
«Томкабель», встав на предмай
скую вахту, решили досрочно 
выполнить четырехмесячный план 
по выпуску валовой продукции, 
внести в фонд Большой химии не 
менее 20 тысяч рублей. Свой 
вклад в успешное выполнение 
принятых обязательств вносит и 
коллектив нашего цеха. Мы дали 
слово на два процента перевы
полнить апрельское задание, до 
минимума сократить потери от 
брака.

В дни предмайской трудовой 
вахты рабочие нашего резино
подготовительного цеха задума
лись над тем. как еще выше под
нять производительность труда на 
участках, увеличить выпуск про
дукции, улучшить использование 
оборудование

В цехе немало сложных, тре
бующих большого опыта и уме
ния профессий. Причем, все про
изводственные операции тесно 
связаны между собой. Не вышел 
на работу резчик резины —  оста
новился каландр, заболел под
собный рабочий— участок остает
ся без материалов, начинаются 
простои оборудования. Тружени
ки цеха не раз задумывались над 
тем, что хорошо бы всем рабочим 
цеха овладеть смежными профес
сиями. Особенно это важно для 
смесилыциков резины, каландро- 
навесчиков, стрейнировщиков.

смесителей на вальцах, питате
лей каландра.

Коллектив цеха регулярно пе
ревыполняет месячные задания 
по всем технико-экономическим 
показателям, не раз завоевывал 
в соревновании переходящее 
Красное знамя завкома профсою
за. И в этом большую роль сы
грало то, что многие рабочие 
владеют несколькими профессия
ми, всегда могут заменить това
рища по труду. Есть у нас рабо
чие, которые владеют двумя—  
тремя, а некоторые и пятью 
смежными профессиями. Напри
мер, стрейнировщик И. С. Тро
фимов владеет специальностями 
смесилыцика на вальцах, резчи
ка каучука. Навесчица сыпучих 
материалов Н. Котова имеет еще 
специальности приемщика ка
ландра, резчика резинорезки, про- 
севалыцицы мела.

Но мы решили, встав на пред
майскую трудовую вахту, раз
вернуть соревнование за то. что
бы каждый рабочий овладел вто
рой специальностью. Каждый из 
опытных рабочих обязуется взять 
шефство над новичками, научить 
их передовым приемам труда.

Соревнование за овладение 
смежными профессиями поможет 
коллективу цеха улучшить ис
пользование оборудования, повы
сить качество выпускаемой про
дукции, досрочно выполнить обя

зательства шестого года 
семилетки.

По поручению коллек
тива цеха: А. ЖЕВ- 
ЛАКОВ — смесиль- 
щик, Ф. ВОЮЩЕВ -  
бригадир резинесмеси- 
теля, Ф. ЗАТОМСКАЯ 
— навесчица сыпу
чих материалов,
А. ВОРОБЬЕВ — сме- 
сильщик, Р. ФУНС —  
секретарь партийной 
организации.

СЕ Г ОДН 
в Новосибирской
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Горячий о ткл и к у  тр уж ени ков  промыш ленных предприя
тий города на Оби вызвал патриотический почин коллекти
ва труболистоотделочного цеха металлургического завода 
имени Кузьмина, которы й обратился ко  всем работникам 
промышленности, строительства и транспорта Новосибир
ской области с призывом создать фонд Больш ой химии.

Коллектив Н овосибирского химфармзавода реш ил за 
счет режима экономии, сниж ения себестоимости и повыше
ния качества продукции, сверхпланового вы пуска  машин, 
оборудования, приборов и д р уги х  изделий внести весомый 
вклад в этот фонд —  8 0  ты сяч рублей. П рактические ме
ры , обеспечивающие значительную  экономию  средств и 
материальных ресурсов, разработали и осущ ествляю т ста
ночники  цеха сеялок завода «Сибсельмаш», строители 
«Сибакадемстроя», железнодорож ники Новосибирского 
отделения Западно-Сибирской магистрали.
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С л а в н ы е  ю б и л е и
Общественность Новосибир

ска отметила на днях сразу два 
юбилея.

Исполнилось пятьдесят лет 
со дня рождения и тридцатиле
тие педагогической и научной 
деятельности академика, заме
стителя директора института 
гидродинамики Сибирского от
деления Академии наук СССР 
и заведующего кафедрой Ново
сибирского государственного 
университета Юрия Николаеви
ча Работнова.

И еще один юбилей. Пятьде
сят лет исполнилось Виктору 
Владимировичу Лаврентьеву — 
главному редактору журнала

Визит Ахмеда Бен Беллы 
Л. И. Б р е ж н е в у

Президент Алжирской Народной 
Демократической Республики Ахмед 
Бен Белла нанес 25 апреля в Крем
ле визит Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бреж
неву.

Беседа между Л. И. Брежневым и 
Ахмедом Бен Беллой носила теплый, 
дружественный характер.

(ТАСС).

НОВОСИБИРСКИЕ
Т Е Л Е В И З О Р Ы
К о н с т р у к т о р ы  Л ь в о в 

с к о г о  н а у ч н о -и с с л е д о в а 
т е л ь с к о го  и н с т и т у т а  р а з 
р а б о т а л и  н о в у ю , о р и г и 
н а л ь н у ю  с х е м у  т е л е в и з о 
р а . З а к а з  н а  и з г о т о в л е 
н и е  п е р в о й  п а р т и и  те л е 
в и з о р о в  о н и  п р и с л а л и  в 
З а п а д н о -С и б и р с к и й  с о в 
н а р х о з . В Н о в о с и б и р с к е  
и х  п р о и з в о д с т в о  н а л а 
ж и в а е т с я  в п е р в ы е .

П е р в а я  п а р т и я  —  ч е 
т ы р н а д ц а т ь  т ы с я ч  н о в ы х  
т е л е в и з о р о в  с  ш и р о к о 
ф о р м а т н ы м и  э к р а н а м и , с 
м а р к о й :  «С д ел а но  в З а 
п а д н о -С и б и р с к о м  э к о н о 
м и ч е с к о м »  — с к о р о  п о 
я в и т с я  на  п р и л а в к а х  
м а г а з и н о в  с и б и р с к и х  го 
р о д о в  и  сел .

Союз серпа и молота
Во всенародный поход 

за интенсификацию сель
ского хозяйства вклю
чились трудящиеся про
мышленных предприя
тий города.

Завод металлоконст
рукций взял шефство 
над Мохнатологовским 
совхозом. Представители 
предприятия побывали в 
хозяйстве и выяснили, 
в чем оно нуждается. От
гружен металл из сбере
женного фонда и ин
струмент для ремонта 
совхозной техники, вы

делены материалы для 
электрификации поме
щений.

Для задержания та
лых вод совхозу требу
ются специальные меха
низмы. На заводе идет 
подготовка к  их произ
водству.

Немало сделал кол
лектив паровозо-ремонт
ного завода для своего 
подшефного Коенского 
совхоза. Он помог хо
зяйству механизировать 
трудоемкие процессы в 
строительстве жилья,

культурно-бытовых и 
животноводческих поме
щений. Общественное 
конструкторское бюро 
завода совместно с сель
скими механизаторами 
проектирует эстакаду для 
механизации погрузки и 
разгрузки перегноя.

А химический завод 
организовал в подшеф
ном Иткульском совхозе 
агрохимическую лабора
торию.

Крепнет союз серпа 
и молота.

«Сибирские огни». Пьесы этого 
замечательного драматурга — 
«Кряжевы». «На просторах». 
«Светлая», «Последняя леген
да» и другие хорошо известны 
сибирским зрителям. Свое пяти
десятилетие писатель и драма
тург отметил окончанием рабо
ты над новой пьесой. Она назы
вается «Чти отца своего». В ней 
решается проблема преемствен
ности поколений советских лю
дей.

Оба юбиляра отмечены высо
кими правительственными на
градами — орденами Трудового 
Красного Знамени.

В лаборатории 
семеноведения Си
бирского ботаниче
ского сада успешно 
применяется метод 
ранней диагности
ки корневого пита
ния растений.

Новый метод позволяет прогнозировать действие удобрений 
и таким образом резко повысить их эффективность.

Прибор для прогнозирования и методика разработаны за
ведующим кафедрой почвоведения Томского государственного 
университета Н. В. Прикладовым. Ближайшими помощниками 
Николая Васильевича являются научные сотрудники 3. С. Воль- 
кович и Л . В. Госенченко.

Практшса подтвердила жизненность нового метода. На двух 
экспериментальных участках, где было проведено прогнозиро
вание действия удобрений, получены хорошие урожаи пшени
цы сорта «диамант».

Прибавка урожая составила 9,4 процента на гектар при ми
нимальном расходе аммиачной селитры. Сейчас работники ла
боратории составляют прогнозы действия удобрений на зерно
вые культуры для совхоза «Томский». Это позволит хозяйству 
получить самую высокую прибавку урожая пшеницы от внесен
ных на поля удобрений.

На снимке: научный работник Л. Госенченко за установкой 
приборов для измерения силы роста растений.

Фото Г. Ткаченко.

К о р о тк о
С ибирский р у с с к и й  народны й  

хо р  от правился в гастрольную по 
езд ку  по городам  и  селам  братской 
У кр а и н ы . С и б и р яки  выступят в 17 
областях ре сп убл и ки .

В  волную щ ее событие преврати
лось сообщ ение о том, что Н овоси
б и р ско м у  государст венному театру 
оперы  и балета присвоено почетное 
звание А кадем ического .

Со всех  ко нц о в  страны идут в ад
рес талантливого коллект ива по
здравительные телеграммы.

П р о ш л и  ф инальны е соревнования  
первой в городе спарт акиады здо 
ровья. Интересна она тем, что сред
н и й  возраст ее участ ников... 40 лет.

В. годлин.

„ \ Е Н Ь  поэзии
Георгий Лыщинский.

66

ректор
Новосибирского электротехниче
ского института, вышел на сце
ну с небольшим роботом. Ска
фандр робота вспыхнул золотом 
под лучом солнца, проникшим в 
зал. Чуть подрагивали усики 
антенны. И. казалось, робот 
добродушно улыбается...

— Итак, друзья. — сказал 
ректор, — жюри решило вру
чить этот приз поэтессе.

В огромном переполненном 
зале, где местами для зрителей 
служили даже подоконники, за
гремели аплодисменты. Приз 
получила ленинградская поэтес
са Майя Борисова за сборник 
стихов «Белый свет», который 
двенадцать тысяч студентов 
крупнейшего новосибирского ву
за признали лучшим среди вы
шедших в прошлом году книг 
молодых поэтов. Борисова была 
героиней этого дня — традици
онного институтского «Дня 
поэзии», который празднуют 
каждую весну.

...Сибиряки Леонид Решетни
ков и Елизавета Стюарт. Илья 
Фоняков и Александр Кухно 
читали студентам свои новые 
произведения. Вместе со стиха
ми «маститых» звучала лирика

«учеников поэтического цеха»— 
членов институтских литератур
ных объединений. А  потом на
чался жаркий, взволнованный 
разговор о поэзии. О ее роли в 
жизни. На сцену выходили сту
денты, инженеры, ученые. На 
студенческом празднике о судь
бах поэзии горячо говорили 
академик Сергей Соболев, ди
ректор института ядерной физи
ки Андрей Будкер, доктор тех
нических наук Георгий Миги- 
ренко.

«Лирика у нас, как физика,
— обязательный предмет» — 
пели перед открытием праздни
ка молодые голоса. Песню эту
— своеобразный студенческий 
гимн — написали проректор ин
ститута Василий Казанский и 
молодой поэт Илья Фоняков. А  
пели ее не только новосибирцы. 
На «День поэзии» приехали го
сти из других городов. Иркутя
нин Марк Сергеев познакомил 
студентов со своим недавно из
данным в Москве сборником, 
прочли свои новые стихи поэты 
крупного сибирского центра Ом
ска и студенты Томского поли
технического института. Целая 
делегация прибыла из Москвы,
из журнала «Юность».
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Десятки теплоходов выстрои
лись в ряд, и яркое солнце иг
рает на корпусах, сверкающих 
свежей краской. Правда, стоят 
пока они на берегу, на площад
ке, где их ремонтировали. Но 
совсем скоро лопасти гребных 
винтов вспенят воду, и в борта 
судов ударит речная волна. Их 
ждут далекие рейсы по много
численным притокам Оби. И  пе
ред открытием навигации эки
пажи еще раз придирчиво ос
матривают свою работу.

Колпашевская ремонтно-экс
плуатационная база флота Но
восибирского территориального 
геологоуправлення обслуживает 
разведчиков недр, ведущих по
иски нефти и газа на севере об
ласти. Буровое оборудование, 
горючее и смазочные материа
лы, продукты — вот основные 
грузы- для нефтеразведчиков.

К  открытию навигации база 
должна подготовить 28 теплохо
дов. Ремонт двигателей и кор
пусов полностью закончен. От
ремонтированы шесть грузовых 
самоходных теплоходов, грузо
подъемностью по 60 тонн каж 
дый. Сейчас ведется покраска 
их. Не задержатся с"* выходом 
в рейс 20-тонные самоходные 
суда. Полностью готовы 64 дру
гих — несамоходных.

Особенно четко работал кол
лектив в первом квартале. Пла
ном намечалось произвести ка
питальный ремонт на 16 тысяч 
рублей, а сделано было на 74 
тысячи рублей. В целом же 
план по выпуску валовой про
дукции значительно перевыпол
нен.

Экипажи судов знают: в тай
ге идет напряженный поиск, и 
чтобы не задерживать его, по
требуется буквально в первые 
дни навигации поставить на бу
ровые сотни тонн груза. Об 
этом коллектив базы позаботил
ся зимой. Особенно отличились 
водители автомашин. Проби
ваясь сквозь снежные заносы, 
водители автомашин доставили 
грузы первой необходимостй из 
Новосибирска в Колпашево на 
базу материально-технического 
снабжения геологов. Почти за 
900 километров по нелегким 
зимним дорогам бесперебойно 
шли машины. Вместо 4 тысяч 
тонн грузов по плану доставле
но свыше 7 тысяч тонн. И вот 
теперь эстафету водителей го
товы принять экипажи судов. 
Они проведут грузы по рекам 
Васюгану, Парабели, Тыму. Су
да примут в свои трюмы обо
рудование, которое будет по
ступать по железной дороге из 
Новосибирска в Томск.

42 тысячи тонн грузов полу
чат нефтеразведчики в эту на
вигацию. Фронт поисковых ра
бот расширяется, и одновремен
но увеличивается приток грузов. 
Достаточно назвать такие циф
ры. В прошлом году флот Кол- 
пашевской базы геологического 
управления сделал за навига
цию 21 миллион тонна-километ
ров. А  нынче объем перевозок 
планируется увеличить до 27,5 
миллиона тонна-километров.

Над северной тайгой дуют 
теплые ветры. Великая водная 
магистраль Сибири— река Обь 
просыпается от зимнего сна. 
Одними из первых выйдут в 
рейс суда, обслуживающие гео
логов.

И. АНИСИМ ОВ, 
старший инженер-эконо
мист Колпашевской ре- 
монтно - эксплуатационной 
базы флота Новосибирско
го геологического управле
ния.

Н А ПРОСПЕКТАХ,
площадях и ули

цах Томска увидишь 
немало лозунгов, пла
катов, стендов. Остано
вимся возле некоторых, 

задумаемся над их содержанием. 
Ведь яркий транспарант, хорошо 
оформленный лозунг, горячий при
зыв —  это обращение к  народу. Чем 
ярче, понятнее, глубже идейно и 
острей политически содержание на
глядной агитации, тем больше дает 
она для ума и сердца каждого, кто 
остановится перед лозунгом, плака
том, призывом.

На какие события из тех, что вол
нуют нас, откликается наглядная 
агитация Томска? 0 чем заставляет 
она задуматься?

У ворот электролампового завода 
около двух лет висело несколько доб
ротно сделанных плакатов, расска
зывающих о том, что теряет страна 
за минуту простои всех предприятий. 
Рядом —  что дает нашей Родине по
вышение на один процент произво
дительности труда по всему Союзу.

От дождя и снега поблекли их 
краски, жизнь и труд людей измени
ли цифры, а плакаты все висели. К 
ним присмотрелись, перестали заме
чать не только рабочие завода, но и 
секретарь парторганизации пред- 

*

Ни к разуму, ни к чувству
приятия тов. Привалихин, кому в 
первую очередь надлежит интересо
ваться наглядной агитацией в завод
ской округе. Лишь на днях их дога
дались снять.

А у других заводов Томска и сей
час увидите плакаты, лозунги, тран
спаранты, монументально сделанные 
два— три года назад. Они давно пе
рестали привлекать новизной формы 
и содержания.

У входа на центральный рынок го
да два назад повесили лозунги на 
тему о том, как возрастет экономи
ка нашей страны к  1980 году. Им 
можно висеть и 20 лет, если выдер
жат материал и краски. Но правиль
но ли это?

Почему здесь, на центральном 
рынке, нет призывов к  труженикам 
сельского хозяйства области? Не 
встретите вы здесь карикатур на 
спекулянтов, на тех лжеколхозников, 
что больше торгуют на рынке, чем 
трудятся в колхозе. Нет на рынке и 
стендов, показывающих, например, 
сколько теряют сельхозартели обла
сти за один день прогула колхозни

ков в горячую пору сева или у о орки 
урожая.

А в городском саду, где летом со
бирается в большинстве молодежь, 
много ж  вы найдете призывов, об
ращенных непосредственно к  юно
шам и девушкам?

В этом видно стремление «отде
латься раз и навсегда» от наглядной 
агитации, сделать ее на несколько 
лет вперед. Любовь к  монументам 
сказалась, например, на оформлении 
стенда по благоустройству нашего 
города на одном из зданий площади 
Батенькова. Он висит не первый год, 
перестал привлекать внимание, аги
тационное воздействие его равно ну
лю.

Идет весна, а с ней горячая пора, 
когда томичи будут украшать свой

город. Разработаны новые планы бла- Томске не вывелись тунеядцы, рото-
гоустройства садов, улиц, усадеб. А 
на стендах давно примелькавшиеся 
слова и устаревшие цифры по благо
устройству.

Года два назад внимание томичей 
привлекал ежемесячный бюллетень 
по благоустройству Томска. Он рас
сказывал о передовиках этого благо
родного дела, критиковал тех, кто не 
интересуется обликом родного горо
да. Теперь его не увидишь на улицах 
ни зимой, ни летом.

Большой интерес томичей вызыва
ла стенная газета «Крокодил идет по 
городу». Ее выпускал горком комсо
мола. «Крокодил» бойко подхваты
вал на вилы пьяниц, поклонников 
западного «шика», нарушителей по
рядка. Сейчас «Крокодил» не ходит 
по городу. А дело для него есть. Б

Закончились занятия в школе механизаторского всеобуча 
второго года обучения в колхозе «Путь Ленина* Парабельского 
управления. В классе сидят члены экзаменационной комиссии: 
председатель колхоза С. Я. Карачун, инженеры В. Г. Бородин, 
Я. И . Макаров, руководитель круж ка механик колхоза И. И. 
Деев, начальник отдела кадров управления М. А . Пайгин.

Слушатели П. А . Сухушин, М. И. Демьянов, В. М. Голищи- 
хин и другие показали глубокие знания сельскохозяйственной 

техники и основ агрохимии.
Всем, окончившим школу, ко

миссия присвоила специальность 
тракториста-машиниста широ
кого профиля.

Готовятся к  сдаче экзаменов 
слушатели школ механизатор
ского всеобуча колхозов имени 
Шишкова, имени X X II съезда 
КПСС, «Труженик» и других 
колхозов Парабельского произ
водственного управления.

На снимке: сдает экзамены 
член колхоза «Путь Ленина» 
Петр Арсентьевич Сухушин.

Фото В. Иванова.

гражданским
специалист!

В ы ступая с докладом на совещании руководящ их работников 
в М оскве, Н. С. Х рущ ев от имени Ц К  К П С С  обратился с при
зывом ко  всем специалистам, которые окончили высшие и сред-

МЕДИКАМЕНТЫ НА ЭКСПОРТ і
□ Т о м сци й  хим ф арм аавод  — g 
° ср&внигельнЛ, небольш ое пред- g
□ приятие. Н о е 'г о 'п р о д у кЦ и ю  зпа-%  
а  ют не только в наш ей стране,%
□ 7(0 и  ва р уб е ж о м . М едика.чен-%  
В ты с томской ф абричной м ар- g 
а ко й  за последнее врем я отправ- g 
В лял и сь  в Б олгарию , Ю гославию  ''

ние сельскохозяйственные учебные заведения, но работают не у М онголию  и р я д  д р у г и х  стран. 
по специальности, вернуться в колхозы  и совхозы, приложить 
свои знания к  делу.

Слова Н. С. Хрущ ева глубоко  запали мне в сердце. Я заду
малась: действительно, к а к  многое значит, если бригаду в кол
хозе или ферму в совхозе возглавляет специалист. Ведь если 
человек относится к  своим обязанностям добросовестно, это 
верный путь к  подъему урож айности всех сельскохозяйствен
ны х кул ь тур , к  рентабельной работе хозяйства.

Я закончила сельскохозяйственный техникум . Четыре года и 
работала агрономом в колхозе, потом по семейным обстоятель- g 
ствам вы нуж дена была оставить эту работу. Но теперь я снова у 
в строю тех, кто  своим самоотверженным трудом поднимает □ 
сельское хозяйство. М не предложили возглавить звено, которое □ 
будет вы ращ ивать овощи. Д л я  меня это большая честь. ІІрило- g 
ж у  все силы, чтобы оправдать доверие. §

М ы  взяли обязательство вырастить на 14 гектарах по * 0 0  □ 
центнеров картофеля, собрать с 4 гектаров по 2 5 0  центнеров □ 
капусты  и по 10 0  центнеров огурцов с каж дого  из 5 гектаров. °

□ Н едавно с наш его завода  
а И р а н  бы ла от гружена парт ияЕ
□ дерматола — н а р уж н о г о  лекарст- g 
%ва, из которого делаются м а зи ,с 
о п р и с ы п к и  и д ругие  средства огЁ
□ н а к о ж н ы х  болезней. В  первом  g 
^кварт але этого года завод ивго- g 
ат овил 2.250 килограм м ов этого|  
°  лекарства.

М. ГУБ И Н А , □ 
старший мастер третьего д 
участка Томского хим- с 
фармзавода. с

Н е  р а д и  с л а в ы
Не один рад, проходя мимо нож- 

миц-автомата, который рубит медную 
заготовку для стержней двигателя, я 
задумывался: «А нельзя ли заста
вить автомат еще и гнуть эти заго
товки?» Тогда из двух рабочих, об
служивающих автомат, один будет 
высвобожден, будет ликвидирована 
ручная операция.

Я поделился своими мыслями с 
Заместителем начальника цеха М. А. 
Бородавкиным. Он внимательно вы
слушал меня и поддержал мое пред
ложение изготовить специальную 
Приставку к  станку,

И вот приставка готова. Ее опро- 
бовали. При Этом присутствовали

Поработать придется с напряжением.
М не хотелось бы обратиться 

с таким и словами к  специали
стам сельского хозяйства нашей 
области, которые сидят в кон 
торах или стоят за прилавками 
вместо того, чтобы трудиться в 
поте лица на полях и фермах: 

Дорогие товарищи! Не будь
те трусами и малодуш ными, 
вернитесь в колхозы  и совхозы 
—  на передовой участок борь
бы за создание изобилия про
дуктов сельского хозяйства. 
Вспомните о своем граж дан
ском долге,

3 . Н О В И К О В А , 
звеньевая овощеводческого 

звена Халдеевской фермы 
совхоза «Победа» Том ско
го производственного управ- 
ления.

представитель отдела главного ме
ханика тов. Четкин и заместитель 
главного технолога тов. Ковалев. Они 
одобрили новшество. И заметили, что 
нужно изготовить теперь чертежи. Я 
спросил, когда же они будут готовы. 

—  Через месяц, —  ответили мне. 
Потом пошел разговор, как наз

вать новшество: рационализаторским 
предложением или изобретением...

Но ведь я не об этом пекусь. Хо
чется, чтобы этот немудрый механизм 
скорее вступил в строй, оказал лю
дям добрую услугу.

А. ФЕФЕЛОВ, 
рабочий цеха № 16 завода 
«Сибэлектромотор»,

Н а ч а л и с ь  §
□

изыскания I
□о

g В  метельные зим ни е  д ни , лет 
g /(/ото п о р у  и в распут ицу из /Тол-g  
опаш ева в Т о м ск, Н о в о си б и р ск  иа  
а обратно идут сотни авт омаш ина  
gc сам ы м и р а зл и чн ы м и  груза м и .а  
g В прош лом  году, н а прим ер , п о 8 
g трйоде К о л п а ш е в о — М ол чанова  □ 
g— Т о м ск было переведено авто-8 
g м оби л ь ны м  транспортом семь □ 
gтысяч тонн строительных, про-п  
у м ы ш л е н н ы х  и  д р у г и х  народного  
у хозяйст венны х товаров. □
□ А  дороги здесь трудные. И g 
а Том ское отделение Н ово си б и р - g
□ ского треста и н ж е нерно-ст рои-°  
Отельных и зы с к а н и й  начало п р о -g 
аект но -  изыскат ельны е работыg
□ д л я  строительства автодороги ма°
□ участке К о л п а ш е в о —М олчанове , g
о Это будет ш и р о ка я , удобная, ± 
о соврем енная автодорога. g

П. Л У К А Ш О В А , о
□ экономист Колпашевского g
□ горисполкома. о

зеи, суеверные люди, шептуны-анек
дотчики, родители, забывшие о вос
питании детей. Их следует остро 
критиковать.

На площади имени Ленина 
внимание томичей привлекают 
две фотовитрины. У здания ав
тоинспекции одну из них сот
рудники автоинспекции регулярно 
заполняют фотоснимками аварий 
их виновников. Отдел пожарной ох
раны выпускает сатирическую газе
ту «На свежую воду». В ней расска
зывается о виновниках пожаров. Та
кие витрины и газеты нужны, но 
почему бы не вывесить и портрет во
дителя автомашины, много лет без
аварийно проработавшего за рулем 
или общественного инспектора, пре
дупредившего не одну аварию? Раз
ве меньшее воспитательное значение 
имел бы рассказ о добровольных по
мощниках пожарной охраны, о рабо
те ее постов?

Большое место на улицах и площа
дях Томска занимает пропаганда са
нитарных знаний, реклама газет и 
журналов, плакаты автоинспекции и 
других учреждений и ведомств. Мно
гие из стендов, плакатов, реклам та
кого рода сделаны антихудожествен
но, без вкуса, подписи под ними по
рой вызывают лишь усмешку.

На улице Плеханова, на проспекте 
имени Ленина висит призыв: 

«Каждый журнал,
Ваш товарищ и друг,
Вам обеспечит 
Культурный досуг».

Рядом с четверостишием деловая 
приписка «Покупайте журналы в ки
осках «Союзпечати» и отделениях 
связи». Видимо, автор его предпола
гал, что кто-нибудь может за жур
налом отправиться в плавательный 
бассейн или модное ателье.

А подписчики журналов ждут рас
сказа о том, какими произведениями

порадуют их писатели 
в ближайших номерах, 
что нового, интересно
го содержит следующий 
номер «Нового мира» 
или «Иностранной лите

ратуры». Но такие аншлаги требуют 
труда, времени. А халтура, вроде 
названной, может висеть вечно. По 
форме все правильно —  реклама 
есть, а по существу —  отписка вме
сто дела.

Кто контролирует рекламу ве
домств, следит за ее идейным содер
жанием, борется с халтурой? Когда- 
то при Томском горкоме партии был 
создан на общественных началах со
вет по наглядной агитации. Он про
верял, как партийные организации 
предприятий, учреждений и ведомств 
ведут наглядную агитацию, боролся 
за ее идейное содержание, следил за 
злободневностью, не допускал хал
туры. Теперь он не работает. При 
главном архитекторе Томска есть ху
дожественный совет, а в нем —  сек
ция наглядной агитации. Но она, 
видимо, следит только за внешним 
оформлением стендов, плакатов, ло
зунгов.

Плохо занимаются наглядной аги
тацией и райкомы партии, всецело 
положившись на партийные органи
зации предприятий, организаций, 
строек. Те же полагают, что их дело 
—  организация наглядной агитации 
в цехах завода, на участках строек, а 
то, что за воротами,— лишняя за
бота. Поэтому многие из них не 
считают нужным пропагандировать 
на улицах Томска передовой опыт и 
патриотические дела лучших произ
водственников, показывать итоги со
циалистического соревнования. Ког
да-то, например, у Театрального 
сквера в Томске был стенд передово
го опыта строителей. Сейчас он ис
чез.

Формализм в наглядной агитации 
нетерпим. Надо добиться, чтобы на
глядная агитация в Томске была зло
бодневной, идейно направленной, це
леустремленной.

С. АНЦИФЕРОВА, 
председатель совета обществен
ной приемной газеты «Красное 
знамя».

Т У П И К  В  Т У П И К Е
Еще зимой на нашем заводе на

чалась проверка хранения, учета 
и использования черных и цвет
ных металлов. В этой важной ра
боте активное участие приняли на
родные контролеры, штаб «Комсо
мольского прожектора*, члены 
общества рационализаторов и изо
бретателей, технологи и конструк
торы, рабочие.

Было решено выявить все воз
можные., пути экономии металла. В 
первую очередь мы проверили, как 
хранится металл на прирельсовом 
складе и на прицеховых складских 
площадках. Железнодорожный ту
пик — это основной склад завода. 
Но с некоторых пор его название 
приобрело символическое значе* 
ние. Дело в том, что в тупик за
шел вопрос о строительстве при
рельсового склада для завода. 
Многочисленные решения и ука
зания горисполкома и Западно-Си
бирского совнархоза до сих пор 
не оставили следа.

Сейчас же на складе и у цехов 
металл хранится в лучшем случае 
иа бревенчатых подкладках, а 
часть его свалена на землю, и толь
ко сиротливо стоящая табличка 
напоминает, что под снежными 
сугробами кое-что есть. Руководи
тели завода смотрят на это равно
душно, надеясь, что когда-то склад 
появится, и тогда все вопросы бу
дут решены.

На складе выявлен сверхнорма
тивный остаток металла. Свыше 
трех лет лежат мертвым грузом 
173 тонны поковок и штамповок 
из стали на шестерни, которые из
готавливались у нас как запасные 
части горно-шахтному оборудова
нию. Завод уже несколько лет не 
выпускает этой продукции, и 
путь к  Использованию заготовок 
ясен — «Бторчермет». Но руково
дители предприятия никак не мо
гут решиться сдвинуть с места 
двухсоттонный груз.

Об использовании металла у нас 
отчитываются от случая к  случаю. 
Так, в декабре прошлого года цех 
№ 1 получил 24 тонны стали спе
циально для задела на следующий 
месяц, а отчет в бухгалтерию за
вода поступил лишь на 9,8 тонны. 
Никто не спросил с руководителей 
цеха, где Же остальной металл. В 
цехе М  1 скрыли от переписи 3,5

тонны, а остальной металл был ис
пользован на скрытый брак или 
не показан в незавершенном про
изводстве. На брак в этом цехе в 
прошлом году только на четыре де
тали пневматических молотков и 
пневмоударников было выдано око
ло 100 тонн стали. Откуда же бе
рется этот металл? Мы проверили 
правильность норм расхода по 
тридцати металлоемким деталям. 
На некоторые из них нормы завы
шены. Например, на ствол кле
пального молотка вместо 9 кило
граммов норма установлена 10 ки
лограммов. Если учесть, что в год 
завод выпускает 20 тысяч молот
ков, то таким образом «утечка» 
составит 20 тонн металла.

Другим источником покрытия 
потерь от брака является заказ 
металла по нормам более металло
емких изделий при фактическом 
выпуске менее металлоемких. Так, 
для выпуска отбойных молотков 
ОМП-9 и ОМП-Ю  завод за три го
да получил лишних свыше 250 тонн 
стали, которые ушли на покрытие 
брака.

На предприятии разработаны 
меры для экономии металла. Они, 
в частности, предусматривают за
мену точеных деталей штампован
ными, дефицитных металлов — 
менее дефицитными и внедрение 
новых, менее металлоемких ма
шин. В результате внедрения в 
первом квартале 20 мероприятий 
из 38 намеченных на год завод 
получил экономию 106 тонн черно
го и 3 тонн цветных металлов. 
Замена устаревшей сверлильной 
машины СД-8М на новую СП-9С 
позволила не только улучшить ее 
конструктивные и эксплуатацион
ные данные, но и уменьшить рас
ход металла на каждую машину на 
два С лишним килограмма.

Во время нашей проверки на за
воде был объявлен конкурс ра
ционализаторов. Поступило 25 
Предложений, направленных на 
экономию металлов и замену их 
пластмассами. От внедрения толь
ко б предложений ожидается эко
номия 70 тонн, ^ л я  выявления 
новых резервов металла конкурс 
решено продолжить до 1 июня.

Внедрение в конструкции машин 
Деталей из пластмасс — еще один

резерв экономии металла. В 1961 
году иа предприятии организована 
лаборатория пластмасс. Правда, 
здесь не было ни штатов, ни обору
дования. Но был большой энту
зиазм у конструкторов и техноло
гов. Опыт ее работы показал, что 
даже в таких условиях можно сде
лать немало. В лаборатории раз
работан способ заделки раковин в 
литье с помощью эпоксидного ком
паунда, что дает возможность со
хранить многие тонны литья, вы
брасываемого сейчас в брак. Боль
шие работы проведены по созда
нию пластмассовых сопел для пнев
матических вентиляторов.

Однако на этом работы практи
чески прекратились, так как Ла
боратория осталась без помеще
ния. На заводе крайне медленно 
решаются вопросы замены метал
ла пластмассами. Разработанная 
на предприятии пластмассовая 
муфта для подключения электро
сверл не изготавливается. Опыт
ные образцы ее намечалось сде
лать еще в 1962 году, но пресс- 
формы для них не готовы и сей
час. А  внедрение таких муфт по
зволило бы сэкономить 52 тонны 
алюминия и около 30 тонн бронзы 
и латуни. Термопластполуавтомат 
ТОЗ-100 дает возможность при 
двусменной работе в год полу
чать 14 тонн деталей из капрона, 
что равнозначно замене 28 тонн 
алюминия. Эта ценная машина 
установлена в 1960 году, но про
стаивает. Более того, за это вре
мя «исчезло» сердце машины — 
нагревательная камера, и теперь 
завод вынужден заказать новую за 
рубежом.

Ознакомившись с результатами 
проверки контролеров, " директор 
завода той. Аристов написал резо
люцию: «Срочно разработать меро
приятия». На этом его интерес к 
экономии металлов иссяк. А  заме
ститель директора тов. Водопьянов 
готовит проект мероприятий вот 
уже два месяца.

Участники проверки Предложили 
ряд мер, осуществление которых 
сэкономит тонны металла для на
родного хозяйства. Надо, чтобы 
руководители завода по-настояще
му заботились об этом.

В. КА Р М И Н С КИ И , 
председатель группы содейст
вия партийно-государственно
му контролю Томского элект
ромеханического завода.

JJ  ЯТЬ лет тому назад 14 мелких дере
вень Асиновского района слились в 

одно большое хозяйство. Объединение по
требовало строительства ряда хозяйствен
ных помещений. Но, закладывая произ
водственную базу, мы большое внимание 
уделили и школьному строительству.

Все началось с того, что в правление колхоза 
обратился бригадир Сахалинской бригады тов. 
Глущинский. Он просил разрешить силами кол
хозников построить новую школу. Старое здание 
пришло в ветхость. Правление колхоза удовлет
ворило эту просьбу. И бригада строителей — 
колхозники тов. Билибин, Александр и Иван 
Артюховы, тов. Александров под руководством 
бригадира тов. Снытко взялись за строительство. 
К 1 июня 1961 года школа была построена. 
Сельский Совет организовал штукатурку, и 1 сен
тября школа уже приняла учеников.

Весть о том, что Сахалинская бригада строит 
школу, быстро разнеслась по колхозу. После ве
сеннего сева 1961 года бригадир Петровской 
бригады тов. Шарангович попросил разрешение 
перевезти здание школы из деревни Константи
новки, где школа была ликвидирована. Правле
ние колхоза удовлетворило и эту просьбу. Через 
неделю школа была разобрана, перевезена и по
ставлена в Петровской бригаде. Колхозницы по-
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могли покрасить побелить помещение, и к  ново
му учебному году второе новое школьное здание 
было готово.

Правление колхоза премировало строителей. 
Доброе дело стало развертываться дальше. В 
1962 году строительная бригада тов. Драчева по 
просьбе дирекции Ежинской школы срубила пни- 
стройку к  зданию школы. На следующий год три 
дополнительные классные комнаты были ошту
катурены, побелены и выкрашены. Так же был 
построен интернат. Сейчас решено построить 
школу в селе Сергееве. На это строительство в 
текущем году правление колхоза ассигновало 20 
тысяч рублей. Частично завезен строительный 
материал. Как только будет получен проект, сра
зу же начнется строительство.

Одновременно со строительством школьных 
зданий правление колхоза осуществило ряд дру
гих мер, способствующих улучшению учебы ре
бят. Продукты питания для интернатов, в том 
числе мясо, молоко, хлеб, картофель и овощи, бы
ло решено выдавать бесплатно. Ничего не взы

скивает колхоз и за отпускаемые школам топли
во, электроэнергию, тес Для мастерских. Однако 
у нас не было ни одного случая, чтобы колхоз
ники упрекали за это правление. Они одобряют, 
рассматривая это как ростки нового, коммуни
стического.

Сэкономленные на этом деньги идут на при
обретение учебно-наглядных пособий, а также 
оборудования. Например, Сергеевская средняя 
школа на сэкономленные деньги купила два фо
тоаппарата и на 200 рублей— наглядных пособий. 
Для интерната приобрели одеяла, покрывала, 
стулья, два шифоньера, а также баян и радиолу.

Ученики, видя заботу правления колхоза, ста
раются учиться лучше. Так, в Сергеевской шко
ле в 1960— 61 учебном году успеваемость бы
ла 91 процент, а в 1963— 64 году —  96 про
центов. Совершенно прекратился отсев учени
ков. И сейчас у нас нет детей школьного возра
ста, которые бы не учились.

Заботясь о привигии ребятам пракі ических 
навыков в сельском хозяйстве, колхоз выделил

ІІІШІІІШІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІІ=
для них 50 гектаров земли. В этом гаду на 
школьном участке будет введен севооборот. Кол
хоз безвозмездно передал школе грузовую маши
ну. Старшеклассники принимают участие в ре
монте тракторов и сельхозмашин, в заготовке 
кормов, уборке урожая. В Сергеевской, Сахалин
ской, Ежинской, Успенской, Урбинской и других 
бригадах в прошлом году на закладке силоса ра
ботало около 200 школьников.

Многие девочки участвовали в тереблении 
льна. И надо сказать, не уступали взрослым. А 
Валя Сбоева, Люба Ушакова, Валя Макарова, Лю
та Мисник, Миша Адамович, Владимир Галак
тионов, Владимир Сизов и другие заменяли 
взрослых на обработке зерна на току. Всего за 
время летних каникул школьники выполнили 
сельскохозяйственных работ на 9 тысяч рублей.

Многие ученики после окончания школы оста
ются работать в колхозе. В хозяйстве сейчас 
трудятся Валя Кислицина, Люба Мельчакова,
Валя Коптелина, Нина Бочарникова, Саша Плис- 
ко и многие другие.

Владимир Грущннский, Николай Банни
ков служили в Советской Армии. После 
демобилизации они также вернулись в 
родной колхоз.

Возвратилась из техникума Галя Хра
мова. Она сейчас работает ветфельдшером 
на Старо-Рождественской свиноферме.

Коренным образом у нас изменилось и отно
шение к  учителю. Мы хотим, чтобы все учителя 
имели хорошие условия для работы, жили в 
благоустроенных квартирах. Так, мы уже доби
лись, Что учителя Ежинской восьмилетней шко
лы живут в благоустроенных квартирах. 
От старых деревенских домов в них осталось по 
существу одно печное отопление.

Все это сказывается на активности учителей 
В общественной работе. Они читают лекции, уча
ствуют в Художественной самодеятельности.

Во всей нашей работе мы исходим нз того, 
что эабота о школе —  дело нашейское, ведь там 
учатся дети наших колхозников. А мы хотим, 
чтоб наша смена была культурной, образован
ной, знающей и любящей сельскохозяйственное 
производство.

Н. ЖУЛЬЕВ,
председатель колхоза «Маяк» Асиновского
производственного управления.

I
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Человек для людей
; Б клубе совхоза оживление...

Нет, это не веселый смех и не за
дорные шутки, какими обычно пол
нится этот дом во время молодежных 
вечеров. Сегодня сюда пришли люди 
степенные, умудренные большим жи
тейским опытом. Седина да морщины 
говорят о преклонных годах.

Вечер так и называется: «Почет и 
уважение старейшим». Открыла его 
Александра Яковлевна Митрофанова 
“  женщина энергичная, подвижная. 
Многие здешние ветераны труда зна
ют ее и как заведующую Светлянской 
библиотекой, как лектора, и как де
путата своего сельского Совета. Од
ним из них приходилось бывать у  нее 
как у заведующей кабинетом полити
ческого просвещения, другим —  как 
у члена партийных комитетов Чаин- 
ского производственного управления 
и совхоза «Чаинский».

Всегда она проста и задушевна в 
общении с односельчанами. Вот и 
сейчас легким жестом руки Алек
сандра Яковлевна гцшгласила ветера
нов труда к  столу на чашку чая.

—  Присаживайтесь, пожалуйста! 
Попьем чайку, а заодно поговорим о 
нашей жизни.

Русская поговорка говорит: ста
рость —  не радость. Но в наши дни 
и старость можно сделать радостной 
и счастливой.

Жизнь, в том числе и старость, 
можно прожить по-разному. Можно и 
в тридцать лет быть нытиком и вор
чуном. Можно и в восемьдесят лет 
находить удовлетворение в жизни. 
Нужно только, чтобы у человека не 
иссякла жизненная энергия, душев- 
ная^ бодрость.

К  этому и сводился разговор 
«старейших». Начал его главный аг
роном совхоза Ю. А. Коноплев. На
чал с сегодняшних будней хозяйства, 
с его планов на будущее. Нужны сов
хозу не только рабочие руки, но и 
рачительный хозяйский глаз, знания, 
опыт. А у кого, как не у стариков, 
с годами накоплен этот драгоценный 
опыт! Передать его молодым, да и 
самим иногда, по мере своих сил, 
взяться за любимое дело— помочь
совхозу,— разве не ощутишь в этом 
радость?

Так за чашкой чая люди вели не
принужденную беседу о жизни свое
го села. Многие пенсионеры пожела
ли показать в хозяйстве свою преж
нюю хватку, мастерство своих рук, 
привить молодым вкус к земле.

О О О

Э кон ом и я  
в т ы с я ч и  м етров

ПРИ РАСКРОЕ ДЕТАЛЕЙ В ПОД
ГОТОВИТЕЛЬНОМ ЦЕХЕ ЗАВОДА РЕ
ЗИНОВОЙ ОБУВИ И РЕЗИНО-ТЕХНИЧЕ
СКИХ ИЗДЕЛИЙ ПЕРЕДОВЫЕ ПРЕС
СОВЩИКИ ПУТЕМ ИЗМЕНЕНИЯ ГЕО
МЕТРИИ В РАСПОЛОЖЕНИИ ЗАГО
ТОВОК ДОВИЛИСЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ.

ТОЛЬКО ЗА ТРИ МЕСЯЦА Е. П. БЕ
ЛОВА СЭКОНОМИЛА 5.689 КВАДРАТ
НЫХ МЕТРОВ ТКАНИ. ЕЩЕ БОЛЬ
ШИЕ УСПЕХИ У П. П. МАМИЗЕРОВА, 
СБЕРЕГШЕГО ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА 
6.063 КВАДРАТНЫХ МЕТРА ЦЕННОГО 
СЫРЬЯ. ЕМУ НЕДАВНО ПРИСВОЕНО 
ЗВАНИЕ УДАРНИКА КОММУНИСТИ
ЧЕСКОГО ТРУДА.

А ПРЕССОВЩИЦА О. М. НАЗАРОВА, 
ВЫПОЛНИВШАЯ УЖЕ СЕМИЛЕТНИИ 
ПЛАН. СУМЕЛА СЭКОНОМИТЬ 7.967 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ТКАНИ.

С. Б А Л А К И Н А ,
н а ч а л ь н и к  у ч а с т к а  з а в о д а  р е з и н о 
в о й  о б у в и  и р е з и н о -т е х н и ч е с к и х
и з д е л и и .

Вечер закончился кинофильмом и 
концертом художественной самодея
тельности. Для сельских клубов и 
библиотек района такой вечер ока
зался новинкой. Новинкой, безуслов
но, хорошей.

Не один такой вечер в памяти жи
телей села Светлянки. Умеет их уст
раивать Александра Яковлевна об
стоятельно, со вкусом. Это не только 
талант, но и чутье времени, хорошее 
понимание задач, выдвинутых сей
час перед тружениками культурного 
фронта. Она всегда ищет новые фор
мы работы с людьми.

Пришлась ей однажды по душе 
мысль —  организовать в клубе ве
чер для женщин. Как сделать, чтобы 
он был интересным? Не один раз 
раздумывала Александра Яковлевна 
над этим вопросом. Думала и на ра
боте и дома. Советовалась с комму
нистами.

Наконец, появилась афиша с тремя 
многообещающими словами: «Для
вас, женщины!» В Светлянку были 
приглашены повара и кондитеры из 
райцентра. Они организовали вы
ставку кулинарных изделий, рас
сказывали участницам вечера об 
искусстве поварского дела. Здесь же 
пошивочная мастерская демонстри
ровала образцы новых мод. Привлек
ла к  себе внимание и выставка руко
делий женщин совхоза.

А затем новые интересные встре
чи. Были жители Светлянки и на ве
чере «Хотят ли русские войны?», и 
на диспуте «В чем честь?», и на 
празднике хлеборобов.

В ином месте окончание страдной 
поры отметят сухим перечнем цифр, 
скучным докладом, разбитым как бы 
на две составные части: «есть дости
жения», «есть недостатки». По-ино
му было в Светлянке. Само название 
вечера звучало торжественно, не
обыденно: «Хвала рукам, что пахнут 
хлебом». И запах его действительно

«Наш а Г аля» , —  ласково 
называю т м едицинскую  сест
ру  Г алину Леонтьевну С оско
вец люди, которы х она обслу
живает. П ациенты  уваж аю т 
бе за знания, сердечность 
и внимательность. Если н у ж 
но лиш ний раз навестить 
больного, помочь ему. она не 
жалеет на это времени.

Галина Сосковец —  не 
только квалиф ицированная 
медицинская сестра. Она — 
запевала хорош их дел в кол 
лективе. В  местном комитете 
п оликл иники  №  3  г. Томска 
она руководит 
культурно-м ас
совой ком исси
ей.

Недавно Г а 
лине Леонтьев
не Сосковец 
присвоено по
четное звание 
ударника ком 
мунистического 
труда.

В. БАСОВА, 
ассистент Том- 
сного институ
та радиоэлек
троники и элек- 

техники.

улавливался. Горячий, только что ис
печенный каравай хлеба, старый 
хлебороб совхоза Новокрещенов тор
жественно, как эстафету, вручал мо
лодому, но передовому в хозяйстве 
механизатору Миронову. Один мо
мент возбудил в людях гордость за 
труд, еще выше приподнял их на- 
строе-ние.

—  А настроение человека —  важ
ная черточка, —  заметила мне Алек
сандра Яковлевна. —  Важно, чтобы 
он ходил с приподнятой головой, уве
ренным, бодрым. Тогда и работа спо
рится. Мало, например, прочитать 
газету дояркам или механизаторам. 
Надо знать, что их волнует, за что 
они борются, что им мешает.

Александра Яковлевна на минуту 
смолкает, а потом, словно вспомнив 
о чем-то, весело продолжает:

Знаете, с чем я пришла на бе
седу о Февральском Пленуме ЦК 
КПСС? Не догадаетесь! С книгой... 

Домоводство». Да, да, именно с 
этой книгой. Собрала доярок, рас
сказала им по-простому, что такое 
интенсификация, комплексная меха
низация и химизация сельского хо
зяйства. А затем раскрыла «Домо
водство». Смотрите, мол, что может 
дать сельское хозяйство для вашего 
стола, какие можно приготовить обе
ды и закуски. Поняли меня...

А в дни сева и уборки урожая у 
механизаторов появляются здесь 
дневники-формуляры. Они чем-то 
схожи с библиотечной карточкой чи
тателя. В них также указывается 
фамилия, имя, отчество тракториста 
или комбайнера. Только вместо взя
тых книг, значится его норма выра
ботки на агрегат, обязательство, рас
ход горючего, фактическая выработ
ка и, наконец, заработная плата. 
Такие формуляры заполняются каж
дый день. Достань его, и ты узна
ешь, что сделал за смену, сколько 
заработал.

Светлянская библиотека глубоки
ми корнями связана с совхозным 
производством. Эти корни растут 
вширь, крепнут, дают от себя хоро
шую поросль. Мне пришлось побы
вать на животноводческих фермах в 
Паскаеве, Гвоздевке, Светлянке. И 
везде чувствовалась забота Александ
ры Яковлевны. В красных уголках 
ее рукой красиво оформлены обяза
тельства доярок, графики «Кто сего
дня впереди», распорядок дня и ра
ционы кормления животных.

Голос у Александры71 Яковлевны

мягкий, немного певучий. Его часто можно услы
шать здесь, на ферме. Она постоянно среди жи
вотноводов. Живое слово агитатора бьет в самую 

цель. Темы бесед под
бираются конкретные, 
по-настоящему злобо

дневные: «За что мы 
боремся?», «Вот твои 
резервы, животновод!» 

и т. д. Пассивных на таких беседах 
не бывает.

Не забывает Александра Яковлев
на и о молодых гражданах Светлян
ки. Много тепла, внимания и вы
думки отдает она школьникам. То 
поможет им быстрее отыскать в биб
лиотеке нужную им книгу, то устро
ит «путешествия» на стройки ком
мунизма, на целинные земли, на 
Марс. Пока эти путешествия по кни
гам, но придет время, и многие из 
слушателей, возможно, совершат их 
наяву. И тогда добрым словом отзо
вутся они о человеке, учившем их 
мечтать.

Школьники стали большими по
мощниками «теги Саши» и ее штаба 
—  библиотеки. Они реставрируют 
книги, помогают делать выставки, 
монтажи. Многие ученицы стали кни
гоношами. За каждой из них за
креплен свой участок. Они же вме
сте с Александрой Яковлевной запи
сывают новых читателей. И сейчас 
в Светлянке все взрослые —- читате
ли книг. Даже старики, и те поль
зуются услугами библиотеки.

Пять лет. Столько времени рабо
тает в библиотеке А. Я. Митрофано
ва. Всего пять лет! Срок небольшой, 

сделано уже многое.

Чаинский район,
П. НЛЕПЦОВ.

Томский художник Я. Я. Панов нескольио дней 
был у александровских нефтеразведчиков. Вот 
два рисунка из его блокнота.

Буровая вышка в тайге видна за десяток ки
лометров. В пихтаче, где властвовала тишина, 
день и ночь гудят дизели. Площадка в сотню квад
ратных метров, отвоеванная у глухомани, —  
плацдарм для большого наступления индустрии.

Вертолет в экспедиции так же привычен и 
необходим, как трамвай в городе. С той лишь 
разницей, что могучая «стрекоза» незаменима в 
бескрайних просторах тайги. С буровой возвра
щается на вертолете вахта. В часы полета от
дыхает бригада, хорошо поработавшая смену.

В. ВОРОНИН.

Ж У Р А В Л И
. ..В  апреле 
отпоют капели, 
сойдут снега, 
и васю ганская тайга 
услы ш ит кр и ки  журавлей. 
И з дальних стран 
через Иран
и прикаспийские пусты ни 
домой, в края  родные, 
вернутся ж уравли.
И  ввысь взовьются 
стаей ошалело.

ломая четкие ряды, 
среди болот тайги замшелой 
увидев вдруг

творенье р у к  — 
каркасы  вы ш ек 
нефтяной разведки.
Они еще здесь редки, 
но знаю: край , веками

спавший,
разбудят скоро 
р у ки  наши.

•ШУМИТ, ПОЕТ ЗЕЛЕНЫ Й БОР-
На левом берегу То

ми, огибая длинную 
ленту озера, приветли
во зеленеет густой сос
новый бор. Это Тими
рязевская лесная дача. 
И зимой и летом кра
сив и величествен 
бор, напоенный арома
том, заполненный зву
ками зеленой симфо
нии. Никто из посети
телей бора не уходит 
без лесного подарка: 
ягоды, грибы, просто 
хорошее настроение и 
зарядка бодрости на 
рабочую неделю.

Но мало кто знает, 
что сохранять свой кра
сивый наряд деревьям 
помогает человек. Бла
годаря заботе и уходу 
работников Тимирязев
ского учебно-опытного 
лесхоза поет под вет
ром зеленый бор.
ВРАГ НОМЕР ОДИН

Шелкоііряд —. гроза 
сибирских лесов. Кра
сива бабочка-монашен
ка. Но гусеницы, раз
вивающиеся из ее ли
чинок, губят деревья 
на огромных площадях. 
Когда-то шелкопряд 
был всемогущ. Сейчас 
научились побеждать 
его. Однажды обследо
вание показало, что в 
парковой даче появи
лись очаги шелкопря
да. Николай Григорье
вич Петров, инженер

лесного хозяйства, в 
эти дни не знал покоя. 
На борьбу с опасным 
вредителем встала хи
мия. Ранним утром с 
восходом солнца подни
мались в воздух само
леты с грузом ядохи
микатов. К  десяти уси
ливался ветер, прихо
дилось останавливать 
опыление дустом.

А  внизу дозорные 
дымовыми полосами 
очерчивают участки, на 
которых обнаружен 
шелкопряд. В течение 
недели обработали ядо
химикатами 2.400 гек
таров. Гусеницы шел
копряда были уничто
жены. Опасность уда
лось предотвратить.

ВНИМАНИЕ:
ДЫМ В ЛЕСУ

«Берегите лес от по
жаров». Такие преду
преждения часто встре
чают вас в лесу. Но не 
всегда к  ним прислуши
ваются. Нередки еще 
случаи, когда взовьет
ся сизый дымок над де
ревьями и поплывет по 
ветру, сгущаясь, тем
ное облако.

Если въехать в дач
ный городок по Шегар- 
скому тракту, то на 
взгорье увидишь дере
вянную вышку. С вес
ны на ней посменно де
журят наблюдатели 
Василий Ромакин и 
Федор Птицын. У них

на вооружении бино- 
коль, азимутальный 
круг, телефон, схема 
лесной дачи.

— В квартале №  11 
вижу дым,— раздается 
тревожный звонок у 
дежурного лесхоза.

И мчится специально 
оборудованная машина 
с лесничими на место 
пожара.

Не всякий д ы м о к -  
уже пожар. В бору не
мало отдыхающих раз
водят костры, иногда 
соблюдая меры пред
осторожности, иногда 
нет. Но каждый раз по 
тревожному сигналу 
идет машина. 40 раз 
выезжали за прошлое 
лето пожарники. В 13 
случаях действительно 
возникли очаги пожара. 
Огню пресекали доро
гу, не давали набрать 
силу.

— В квартале .No 11 
огонь погашен, пожар 
ликвидирован. — док
ладывают дежурному.

«ТЕПЕРЬ МЛАДАЯ 
РОЩА

РАЗРОСЛАСЬ»
28 лет работает в 

лесхозе техник-лесовод 
Василий Григорьевич 
Астанин. В дачном го
родке есть небольшой 
садик. В 1938 году за
ложил его старый ле
совод. 73 вида различ
ных деревьев и кустар
ников в саду.

Есть в сосновом бо
ру большая пустошь. 
Лес здесь вырубили 
еще в гражданскую 
войну. Потом по пей 
прошел пожар. Новые 
насаждения не прини
мались. Василий Гри
горьевич выращивал в 
питомниках саженцы 
сосны, кедра. Под его 
руководством ученики, 
пенсионеры, рабочие 
высаживали молодые 
деревца. И не будет 
скоро черной пустоши 
в бору.

Недавно старому ле
соводу исполнилось 70 
лет. Он представитель 
старшего поколения ра
ботников лесхоза. К  не
му принадлежит и 
К . 'А .  Яблоковский, ко
торый 37 лет своей 
жизни отдал охране ле
са. В прошлом году он 
был награжден знач
ком «За тридцати лет
нюю службу по охране 
леса». Свою “любовь к 
лесу, накопленный 
опыт он передает лесо
водам.

Небольшой коллек
тив в лесхозе. Но ог
ромную и важную ра
боту проводят лесники 
— часовые соснового 
бора, часовые зеленой 
фабрики здоровья.
В. н о в о к ш о н о в ,

слушатель Новоси
бирской высшей пар
тийной школы.

Охотники должны уметь... стрелять
Приближается пора весенней охо

ты. Тысячи стволов скоро загрохо
чут над озерами, реками, сотни лю
бителей меткого выстрела пожертву
ют воскресным днем и даже целым 
отпуском, чтобы с ружьем в руках 
встретить рассвет на берегу таеж
ного водоема.

А вот все ли любители-охотники 
умеют стрелять? Этот вопрос мы хо
тим поставить на страницах газеты. 
Не случайно дуплеты некоторых 
стрелков только ранят птицу. Подра
нок обычно скрывается от охотника 
и в конце-концов погибает. Нам ска
жут, что это дело сноровки и охот
ничьей удачи —  убить утку или 
подранить. Совершенно неверно.

Есть постановление республикан
ского управления «Росглавохоты» о 
том, что всякий, взявший в руки 
ружье, должен пройти определенный 
охотничий минимум учебы по тео
рии и практике стрельбы. У нас 
в Томске этого не делается. И вино
ваты в том не охотники-любители, а 
руководство Томского общества охот
ников.

Учиться стрельбе, совершенство
ваться в мастерстве томичам совер
шенно негде, В городе существует 
секция стендовой стрельбы, но рабо
ты она никакой не ведет.

Нет у  секции постоянного места 
для тренировок, нет мишений-тарело- 
чек. Мы хотели сами наладить про
изводство этих тарелочек. Энтузиа
сты стендовой стрельбы изготовили 
необходимое оборудование, приобре
ли недостающие части, решив делать 
мишени самостоятельно. Однако 
председатель областного общества 
охотников тов. Бородич пообещал 
стрелкам «завалить» их готовыми 
тарелочками. Пока ему удалось пол
ностью завалить только работу стен
довой секции.

Сырье для производства тарело
чек имеется в окрестностях Томска, 
но тов, Бородич решил, что проще 
покѵпать их готовыми ь Других го

родах. В результате— нет ни своих, 
ни привозных мишений. Томичи не 
могут подготовить команду к  участию 
в зональных соревнованиях, ежегод
но проводимых «Росохотсоюзом».

*А  ведь совсем недавно секция на
считывала Десять стрелков-перво- 
разрядников, двенадцать— спортсме
нов второго разряда и столько же 
третьего. Мы участвовали во всех 
соревнованиях, включая две спарта
киады народов РСФСР.

Руководство областного общества 
охотников совершенно устранилось от 
секции стендовой стрельбы. Даже 
когда охотники на общественных на
чалах строили себе полигон для тре
нировок, работы часто срывались 
из-за того, что руководители обще

ства не обеспечивали строительство 
материалами.

Областное общество охотников 
ведет мало организационной работы 
среди многотысячного коллектива 
любителей. Не читаются лекции, нет 
заботы о повышении охотничьих зна
ний. Нужны срочные и решительные 
меры для исправления всех недостат
ков в деятельности правления обще
ства.

А. СКРИПНЯК, 
инженер «Теплоэлектропроек
та».

Л. ВРУБЛЕВИЧ, 
инженер электромеханического
завода.

Т. МОШКИН, 
токарь подшипникового завода.

ПРОГУЛЬЩИКОВ-К ОТВЕТУ
Седьмого апреля в лесопильном 

цехе не работала шпалорезка, 
простаивал один из станков. В 
этот день цех недодал стройкам 
десятки кубометров пиломатериа
лов. Почему так получилось? Де
ло в том, что накануне была по
лучка, а после этого на работу не 
вышло восемь человек.

Среди них—рабочий Н. Тулин, 
отец четырех детей, Г. Карелин, 
ГГ, Дудин, М. Омельянов и другие. 
Некоторые из них устроили пьян
ку  прямо на рабочем месте, затея
ли драку и были доставлены в от
деление милиции.

И вот нарушители трудовой дис
циплины держат ответ перед свои
ми товарищами. Они сидят, опу
стив головы, слушают слова суро
вого осуждения. Они заслужили 
их. Ведь труженики Кетского ле
созавода борются за звание кол
лектива коммунистического труда, 
среди них немало замечательных 
работников, у  которых можно 
учиться добросовестному отноше
нии? К труду, и  Обидно, ЧТО не

сколько пьяниц кладут черное пят
но на коллектив.

Прогульщики понесли заслужен
ное наказание, но этим ограни
читься нельзя. Пьянки, нарушения 
трудовой дисциплины — еще не 
редкость в коллективе, и, чтобы 
покончить с ними, нужна повсе 
дневная воспитательная работа. А  
вот этого-то у  нас и нет. Выпуска
лась на заводе сатирическая газе
та «Вилы в бок». Ее боялись ло
дыри и  прогульщики. А  сейчас эта 
газета не выходит. Прекратил свою 
работу и «Комсомольский прожек
тор».

Нет твердой линии у руководи
телей завода. Одной рукой они 
подписывают приказ об увольне
нии прогульщиков с предприятия, 
а другой оформляют их вновь 
на работу через некоторое время.

Нужно создать вокруг наруши
телей трудовой дисциплины обета 
новку нетерпимости, и это дол же и 
сделать весь коллектив.

А. БАЯНДИН, 
инспектор отдела техническо
го контроля Кетского лесо
завода.

П р и е х а л  
ф ельдш ер  

в село
Когда Надю Гужихину доста

вили в медпункт, она была в 
очень тяжелом состоянии. Родные 
с тревогой смотрели на фельдше
ра Сергея Павловича, который 
внимательно выслушивал боль
ную.

—  Двухстороннее воспаление К  
легких, — поставил он диагноз.—* 
Сделаем все, что возможно.

Долгие часы проводил он у по
стели больной, применял различ
ные средства, сам следил, чтобы 
вовремя давали лекарства, и вы
ходил девочку.

Многие жители Сенькина и со
седних сел добрым словом отзы
ваются о работе молодого фельд
шера.

В любую погоду спешит фельд
шер Ныйкин по вызову к  больно
му. Никто не слышал от него от
каза, как бы он ни устал. А уча
сток у него немалый —  три по
селка и работники нефтеразвед
ки. Расстояния большие, условия 
северные —  бездорожье, метели 
и морозы.

В нашем медпункте за это 
время произошли отрадные изме
нения. Он хорошо оборудован, 
здесь^всегда чистота и порядок. 
Сергей Павлович ведет большую 

-профилактическую работу с на
селением, проводит беседы, вы
ступает по радио, выпускает са
нитарные бюллетени. Добивает

ся, чтобы население следило за 
санитарным порядком на усадь
бах и улицах.

Всего второй год работает у 
нас Сергей Павлович, а стал уже 
нам близким, дорогим человеком.

Т. БРЮХОВА, домохозяйка,
И. ВОЛИН, работник нефте
разведки и другие.

Парабельскйй район.

ОБЪЕДИНЕНИЕ ЗАНЗИБАРА И ТАНГАНЬИКИ
Голос прогрессивной Ф ранции  

ПРОДОЛЖАЮЩИЕСЯ РЕПРЕССИИ В БРАЗИЛИИ

ПОЛОЖЕНИЕ В ЛАОСЕ
^  НЬЮ -ЙОРК. 26 апреля. 

(ТАСС). Мятежники во Вьентьяне 
продолжают удерживать в своих 
руках власть в городе, добива
ясь от премьер-министра Суванна 
Фумы осуществления изменений 
в составе правительства Лаоса е 
соответствии с их требованиями. 
Как сообщает корреспондент 

агентства Ассошиэйтед Пресс из 
Вьентьяна, под контролем мятеж
ного «революционного комитета» 
все еще остается деятельность 
различных министерств, учреж
дений связи, а также аэропорт и

НОВАЯ ВРЕМЕННАЯ 

КОНСТИТУЦИЯ САР
ПАР И Ж , 26 апреля. (ТАСС). 

Как сообщает агентство Франс 
Пресс, в Дамаске опубликован 
текст новой временной конститу
ции Сирийской Арабской Респуб
лики. В ней, в частности, говорит
ся,. что Сирия является «народной 
демократической социалистиче
ской республикой», а ее народ 
«частью арабской нации, верую
щей в единство и борющейся за его 
осуществление». Основной рели
гией страны является ислам.

Высшая законодательная власть, 
указывается в конституции, при
надлежит «национальному револю
ционному совету» (НРС), который 
осуществляет также контроль за 
деятельностью исполнительных ор
ганов.

НРС будет собираться три раза
год, однако по требованию прези

дентского совета или четверти 
членов НРС он может собираться 
на чрезвычайные сессии. Исполни
тельную власть осуществляют пре
зидентский совет и Совет минист
ров.

Президентский совет назначает 
министров, издает законы, рати
фицирует соглашения и договоры,

правительственная радиостанция. 
На улицах Вьентьяна и на веду
щих к нему дорогах действуют 
патрули мятежников. Премьер- 
министр Суванна Фума по-преж
нему находится под домашним 
арестом.

П Р О ТИ В  АТО М Н О ГО
О Р У Ж И Я

ПАР И Ж , 27 апреля. Корр. 
ТАСС Ю. Лопатин передает: 

Грандиозный массовый митинг 
против «атомных ударных сил» и

Соглашение ратифицировано
Н Ь Ю -Й О Р К . 26 апреля . (Т А С С ).  

Р е во л ю ци о н ны й  совет Занзибара  и 
парламент Т а н г а н ь и ки  рат иф ици
ровали  вечером  25 апреля соглаш е

н ие  о создании  О бъединенной Рес
п у б л и к и  Т а н г а н ь и ки  и  Занвибара, 
сообщает корреспондент  агентства 
А П  us Д ар-эс-С алам а (Т а н г а н ь и 
к а ) .

Н а п р я ж е н н о с т ь  н а р а с т а е т
ПАРИЖ , 27 апреля. (ТАСС). 

Положение на Кипре становится 
все более напряженным. Столкно
вение между греческими и турец
кими киприотами около селения 
Айос-Теодорос вызвало серьезное 
беспокойство в штабе находящих
ся на Кипре подразделений ООН. 
Там заявляют, что это столкнове
ние было первым организованным 
выступлением вое-шого типа, —

сообщает агентство Франс Пресс.
Представитель ООН заявил, 

что на юге страны, в районе се
ления Айос-Теодорос вчера снова 
завязалась перестрелка, несмотря 
на то, что войскам ООН удалось 
накануне добиться прекращения 
огня в этом районе. На северном 
побережье острова в районе Кире- 
нии вчера утром также была силь
ная перестрелка.

за всеобщее разоружение состоял
ся вчера во второй половине дня в 
парижском пригороде Go. В нем 
приняли участие десятки тысяч 
сторонников мира, съехавшиеся в 
Со изо всех районов Франции. М и
тинг был созван по инициативе 
40 политических партий и общест
венных организаций Франции, в 
том числе Коммунистической, со
циалистической, объединенной со
циалистической партий, партии ра
дикалов и радикал-социалистов, 
Всеобщей конфедерации труда, на
ционального совета мира, нацио
нального союза студентов Франции 
и т. д.

Участники митинга приняли ре
золюцию, в которой заявили о сво
ей решимости не жалеть усилий в 
борьбе против «атомных ударных 
сил*, против распространения 
ядерного оружия, за политику ми
ра, за всеобщее и полное разоруже
ние.

Д е й с т в и я  б р а з и л ь с к о й  р е а к ц и и
РИО-де-ЖАНЕИРО. 2 6  

апреля. Корр. ТАСС 
М. А лябьев передает: 

Положение в стране 
все ещ е не норм ализова
лось. М инистр юстиции 
предлож ил губернаторам 
ш татов представить спи
ски  всех  лиц. арестован 
ны х по политическим 
мотивам, чтобы прове
сти расследование. Такой 
поворот дел. казалось 
бы. свидетельствует о 
нам ерении правительства 
п рекратить  м ассовые 
репрессии. Однако собы 
тия  не подтверж даю т 
этого. Страницы газет 
по-прежнему заполнены  
сообщ ениями о преследо
ваниях,

В Бело-Оризонте ар е
стован  депутат местной 
законодательной ассам 
блеи ВиЛсон- Модесто, не
см отря на то, что он 
пользуется правом не
прикосновенности. В сто
личном университете де
вять  студентов объявле
ны  «подры вны ми эле
ментами». По распоряж е
нию губернатора ш тата 
РиО-Гранде-до-Норте 48 
оф ицеров переведены  в 
резерв  в дополнение к 
ран ее  уволейны м 54 офи
церам. В ш тате Байя 
подготавливается декрет 
о лиш ении депутатских 
мандатов 5 членов мест
ного законодательного 
органа  М инистр  тоуда

разреш ил ещ е в течение 
полум есяца проводить 
«расследование деятель
ности* Национальной 
конф едерации промыш 
ленны х рабочих.

Во всех адм инистра
тивны х учреж дениях, пи
ш ет газета  «Коррейо да 
м анья», подготовляется 
или уж е идет «идеологи
ческая Чистка». В част
ности. все работники ми
нистерства образования 
обязаны  в соответствии  С 
распоряж ением  министра 
представить заявления о 
своих идеологических 
взглядах. заверенны е 
двумя свидетелям и.

Продолжающиеся реп
рессии беспокоят даже

наиболее рьяны х  сторон
ников нового правитель
ства . Так. газета «Жор- 
нал до Бразил» пишет, 
Что «несправедливы е 
аресты  и лиш ения без 
вразум ительны х объ ясне
ний политических нрав 
лиц. получивш их Миро
вую  известность», нано
сят  ущ ерб престиж у Б ра
зилии за  Границей. Даже 
крайне п равая  ^Трибуна 
да импренса» предлагает 
п рекратить «аресты, пре
следования и нападения 
на граж дан, основанны е 
лиш ь на том, что они, 
возмож но, придержияа* 
ю тся идей, которые не 
совпадают с нашими»»
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„Помните...*
Глубоким вечером сюда можно 

постучать и войти. Встретят тиши
на и сухость хорошо проветренных 
комнат, старинные шкафы, бережно 
отделанные более полувека назад 
под натуральную сосну, едва слы
шный запах технической камфары, 
строгость микроскопов и деловых 
бумаг.

Гербарий Томского университета 
— не обычное научное учреждение. 
Любое другое трудно представить 
без множества сотрудников. А  
здесь по каждой мелочи чувствует
ся заботливая рука одного чело
века. Пишущая машинка еще хра
нит прикосновение рук. На при
шедшее из Японии письмо написан 
ответ. Медленно остывают свисаю
щие на длинных шнурах лампы, 
готовые вспыхнуть над рабочим 
столом.

Возраст гербария внушает ува
жение — около восьмидесяти лет. 
А  порядок, внутренние правила 
его. установленные еще в первые 
годы, соблюдаются до сих пор. За 
все это время гербарием заведова
ли только два человека: основа
тель профессор Порфирий Никитич 
Крылов и его ученица Лидия Пал- 
ладиевна Сергиевская — профес
сор Томского университета.

Нужно представить себе безра
достный губернский Томск с дур
ной славой города пересыльных и 

^ тюрем, непроходимое равнодушие 
^  обывателей, чтобы понять, как 

трудно было известному ботанику 
П. Н. Крылову в 1885 году созда
вать образцовое научное учрежде
ние, садить университетскую рощу, 
хлопотать о ботаническом саде. 
Трудно. Но составленный из соб
ственной коллекции П. Н. Крыло
ва и коллекции известного ученого 
Потанина гербарий существовал, 
роща принялась.

«Ш тат» гербария, состоявший 
из самого ученого и служителя, де
лал многотрудную работу по сбо
ру  и обработке поступающих кол
лекций.

Порфирий Никитич умер в 1931 
году. Расставаясь с людьми, он 
написал слова, которые заставля
ют задуматься каждого входяще
го: «Помните, что на приведение в 
порядок коллекций затрачено мно
го, много времени и кропотливого 
труда...».

Помните.

Мир, который всегда 
перед глазами

Идея создания гербария — это 
создание ботанического центра Си
бири. Душа гербария, его руки — 
Лидия Палладиевна Сергиевская.

В 1921 году она пережила не
долгое колебание: чему посвятить 
свой труд — химии или ботанике?

Встреча с влюбленным в свою 
работу Порфирием Никитичем 
Крыловым решила ее судьбу. Сом
нения больше не приходили ни
когда. Редкая стойкость в выборе 
дела «раз и навсегда* объясняется 
отчасти сложившимся отношением

Лидии Палладиевны к  науке и при
роде.

— Растительный мир — это ос
нова жизни, — говорит она. — 
Только ненавидящий жизнь может 
равнодушно относиться к приро
де...

Лидия Палладиевна полемиче
ски продолжает:

— Я отрицаю «несчастье», как 
понятие! Это придумали неблаго
дарные люди. Если есть труд, ра
бота, — значит, не существует не
счастья.

Не поверить ей невозможно. 
Потому что это говорит она, чело
век, всего себя отдающий труду.

Можно подойти к  старинному 
шкафу, выбрать взглядом четкую 
надпись «Арктический гербарий», 
открыть аккуратную коробку, на
поминающую кубрик, где помеще
но в строгом порядке «семейство». 
Любой гербарный лист расскажет 
историю: корни растения — о му
жестве в суровых землях, листья 

о разумном строении, трога
тельно нежный цветок — о вы
живающей в любых условиях кра
соте. Сам факт, что этот лист на
ходится в ' коробке-«кубрике», 
подтвердит слова Лидии Паллади
евны о том, что верных природе 
людей, сберегающих и изучающих 

необыкновенно много. Моряк, 
инженер, врач — кто-то из них до
ставил этот экземпляр, чтобы он 
прибавился к  собранным уже 350 
тысячам.

Так и складывался хрупкий гер
барный мир флоры Сибири, Ал
тая, Арктики, тропиков, Средней 
Азии, который можно увидеть 
своими глазами.

И не только увидеть. Двери 
гербария открыты для большой на
учной работы. В этот мир флоры 
приезжают ученые из других горо
дов, чтобы здесь, в тиши провет
ренных комнат, заглянуть в тай
ны редчайших растений. Сюда же 
часто приходят аспиранты и сту
денты-ботаники, чтобы узнать, вы
яснить загадки природы. Все чаще 
можно встретить у экспонатов вра
чей, фармакологов, химиков, ищу
щих в своих лабораториях новей
шие лекарственные препараты. 
Для всех пытливых, ищущих здесь 
место встречи с интересными, 
неожиданными находками.

Никто не забыт
Каждый год Лидия Палладиев

на в экспедициях, начиная с 1921 
года. Кажется, что не существует 
для нее общечеловеческих недомо
ганий, занятости. Кажется это по
тому, что именно в ней слились в 
одно биография и работа.

Длительность поисков, труд
ность экспедиций, огромный 

объем научной работы — это зна
комо для нее издавна. Ее значение 
для гербария невозможно переоце
нить. Но сама Лидия Палладиевна 
едва ли не в первую очередь по
казывает книгу в строгом коричне
вом переплете.

Это «Книга коллекторов». Все,

кто когда-либо, пусть до револю
ции или после, хоть однажды до
ставил необходимое для коллек
ции гербария растение, занесены 
со всею точностью в эту книгу.

Никто не забыт: ни студентка, 
вернувшаяся с биологической прак
тики, ни автор «Плутонии» акаде
мик Обручев, ни ученый-медик, ни 
любитель-ботаник.

География этой «Книги коллек
торов» богата и подчас неожидан
на: Новая Земля и Лазистан, Кав
каз и Курская область, Чимкент и 
Япония, Васюганье и побережье 
Шпицбергена.

И все это заботливо сохраняется 
Лидией Палладиевной и ее сотруд
никами. Они трудятся с нею 
рядом. Это старший научный сот
рудник С. В. Гудошников, доцент 
кафедры ботаники А. В. Положий, 
младший научный сотрудник Ли
дии Палладиевны Н. Ф. Выл- 
цан. Все они пополняют драго
ценную сибирскую коллекцию но
выми научными находками, бере
гут и хранят ее традиции.

„Вы будете кончать 
мою „ Флору"...

Если бы потребовалось написать 
биографию Лидии Палладиевны, 
это было бы и трудно и очень лег
ко. Трудно, потому что невозмож
но только одними словами. расска
зать сложную творческую жизнь; 
легко — так как эта биография в 
трудах, известных всему ботани
ческому миру.

Вначале, когда Сергиевская при
шла работать к  П. Н. Крылову,— 
это был труд коллектора. Вместе 
с П. Н. Крыловым она изъездила 
Западную Сибирь, с 1930 года — 
Забайкалье.

Отправляясь в страну «Даурию» 
(Забайкалье), П. Н. Крылов гово
рил: «Всмотритесь, очень интерес
ный мир!» С тех пор Лидия Пал
ладиевна продолжает изучение 
флоры Забайкалья.

В числе немногочисленных по
мощников П. Н. Крылова Лидия 
Палладиевна была включена в ра
боту по подготовке монументально
го труда мирового значения «Фло
ра Алтая и Томской губернии...»

Долгие годы работы над ним про
шли незаметно. Вот уже выпущен 
седьмой том...

Порфирий Никитич Крылов 
иногда говорил своему верному по
мощнику: «Вам придется кончать 
мою «Флору*...

Его слова сбылись: 8-й, 9-й, 10-й, 
11-й, 12-й тома выпущены в свет 
под руководством Лидии Палла
диевны. Эстафета из рук талантли
вого ученого передана в надежные 
руки.

Любовь к  своей работе у Лидии 
Палладиевны велика, самозабвен
на. Не случайно экскурсовод пока
жет посетителям скромную пишу
щую машинку, на которой собст
венноручно профессором Сергиев

ской были перепечатаны все тома 
«Флоры», выходящие под ее редак
цией. Это не деталь, рассчитанная 
на эффект или изумление. Это убе
дительное свидетельство необык
новенной любви к  своей работе.

Голубые листы
В гербарии много своих, трога

тельных и бережно хранимых тра
диций. И главный хранитель их— 
сама Лидия Палладиевна.

Листы прочной голубой бумаги, 
на которых монтируются коллек
ции, заготовлены еще П. Н. Кры
ловым. Ученого давно нет в жи
вых, а его последователи до сих 
пор экономно и с уважением поль
зуются голубыми листами.

Заведенный особый порядок хра
нения коллекций (какого, кстати, 
нет ни в одном гербарии Советско
го Союза) не нарушается ни на 
один час. Висячие ярлычки, акку
ратные «рубашки» для растений, 
точнейший учет и точнейшее науч
ное описание каждого экземпляра 
— это тоже идет от основателя 
гербария.

В память о прочных традициях 
страницы уникального труда «Фло
ры» до сих пор нумеруются со 
страниц первого тома.

Изящество и красота каждого

дал 
человек.

вида работ, затрачен
ных на приведение в 
порядок коллекций, на
чисто оттеснили акаде
мическую сухость и 
неуютность.

Это дом, в который 
можно прийти и долго, 
с наслаждением рабо
тать, радуясь умному 
порядку и уюту. 
Это дом, который соз- 

замечательный, отзывчивый

Мирабилис
Мирабилис — одно из самых 

удивительных растений, ботаниче
ская редкость, «дерево, растущее 
вниз!» — охраняется строжайши
ми законами; за его уничтожение 
в африканской пустыне Намиб по
лагается два года тюрьмы. И все 
же это фантастическое растение 
становится все более редким. Так 
бывает с любой редкостью, не сбе
регаемой самими людьми.

В этом отношении яркий кон
траст представляет собой универ
ситетский гербарий. Он бережно 
охраняется общественным и науч
ным мнением, он пополняется из 
года в год, и даже первые сборы, 
сделанные более полувека назад, 
находятся в отличном состоянии.

Гербарию посвящено много 
взволнованных отзывов, сердеч
ных писем. О нем «болеют» мно
гие ученые.

От гербария неотделимо имя 
Лидии Палладиевны Сергиевской.

Эти взволнованные слова посвя
щены и ей — человеку, биография 
которого полностью слилась с био
графией научного учреждения.

Т. КАЛ ЕН О ВА , 
студентка Томского универси
тета.
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Спортивная хроника
а  -----------------------------------------------------------------------------
о
§ Ч ем пионат страны по ф у тб о л у
8 26 апреля. Встреча ком анд 'Д инам о* (Москва) — «Динамо» (Тби-
о лиси) закончилась  со счетом  3; 1. Н аруш ив традицию , северян е на
§ старте сезона принимали у  себя в гостях ю жан. М осквичи, наконец- 

то, заиграли  по-чем пионски и «наказали» лидеров первенства за  их 
g слиш ком сум бурную  игру. Это — первое пораж ение лидеров.
□ «Кайрат» — «Нефтяник» — 1:0. Все реш ила пятая  минута. Защит- 
g ник хозяев  поля Степанов передал мяч своем у нападаю щ ем у Кузне- 
з  цову, тот — в свою очередь — М альцеву, и — гол. Хотя гости много 
g и упорно атаковали  потом, они не сум ели сравн ять  счет, 
g (ТАСС),
о __

I  Первая игра—первая победа
а
о Многими сю рпризам и встретил том ских болельщ иков ны неш ний 
d сезон  больш ого футбола. И необычно раннее по срокам  откры тие пер- 
g венства, и то. что впервы е томичи приняли  противников на своем 
а  поле, и изм енение в руководстве команды  и в ее составе — вызва- 
g ли повы ш енны й интерес лю бителей футбола к первом у м атчу сезо- 
о на, состоявш ем уся в прош едш ее воскресенье на стадионе «Труд», 
п И гра на кубок СССР меж ду стары м и  противникам и — местными 
g торпедовцами и кем еровской  командой «Химик»—долж на бы ла дать 
□ ответ на многочисленны е вопросы . Но здесь реш аю щ ее слово сказала 
g погода, которая не позволила полностью  р ас кр ы ть  тактические за- 
з  мы слы  тренеров команд, индивидуальны е особенности игроков, 
о Итак, мяч в игре. А такую т томичи. Уже на пятой минуте матча 
□ Ю. Котельников имел возмож ность о ткры ть  счет, но неточны й удар 
g — и м яч пролетел мимо пусты х ворог. Гости не остаю тся в долгу. И 
о вот уж е вратарю  торпедовцев С. Д емерджи приходится дваж ды  отби- 
g вать  мяч за  линию  ворот. У гловые удары  не бы ли использованы  
о кем еровчанам и. Но на 27-й минуте судья В. К узнецов (г. К расноярск) 
g за  наруш ение правил назначил ш траф ной  удар в ворота «Торпедо», 
о Счет откры т — 1:0. Но это не слом ило волю к  победе томичей 
g Они усиливаю т натиск. Во врем я одной из атак  мяч попал к А. Аба- 
о сову, и он точным ударом сравнивает счет — 1 :1 . 
о Вторая половина игры вновь началась  атакам и  томичей. Стало 
g ясно, что победит та команда, которая ф изически  лучш е подготовле- 
□ на. На 18-й минуте второго тайма мяч. сильно пробитый одним из 
g защ итников «Торпедо», оказался  недалеко от ш траф ной  площ адки 
о кемеровчан. В единоборстве с защ итникам и  И. Иценко удалось вый- 
g ти победителем, и в результате  — второй гол в ворота «Химика», 
а «Торпедо» вы ступало в следующ ем составе: С. Демерджи, Г. Мел- 
g ков, Н. Балм аш нов, Г. Богдасаров. 3. М икучадзе. Г. Ращ упкин 
о Ю. Топчиенко, Ю. Котельников. И. Иценко, В. Ченцов. А. Абасов, 
g И. Ясюк. Тренеры  — заслуж енны й  тренер А зербайдж анской  ССР 
□ А. Л. Тер-М аркаров. Ю. Л. Усенко.
g 29 ап реля  томичи проводят вторую  игру на кубок СССР, приним ая 
о на своем поле победителя встречи  «Ш ахтер» (П рокопьевск) — «Ир- 
g тыш» (Омск).
g О. А Н Д Р Е Е В ,
о
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Улица требует воспитанности

Липа и ее корни
То, что из липы можно делать бумагу, 

неудивительно. А вот обратный процесс 
— из бумаги делать липу — до сих пор 
не освоен. В совхозе «Шегарский», прав
да, учатся это делать.

Еще накануне нового года бригадир 
полеводческой бригады Анастасьевской 
фермы И. Ф. Цыро обнаружил, что из 
созданных осенью запасов соломы для 
корма скоту ни соринки не осталось. Про
водив, как подобает, новогодний празд
ник, Цыро вооружился ручкой, бумагой и 
принялся за дело.

Сначала из-под его пера появилось сло
во: «акт». Потом дата: 9 января 1964 го
да. А  дальше пошло, как по маслу. После 
традиционных слов: «Составили настоя
щий...» бригадир повествует о том, что 
из 3.600 центнеров заготозленной соло
мы списано на корм скоту 1.300
центнеров, израсходовано на кровлю для 
телятника 500. Но тут до его слуха до
неслось возмущенное мычание 
коров и телят.

— А, ненасытные,— недоволь
но отмахнулся Цыро и снова 
продолжал свое творчество, 
взнуздав фантазию:

«...Перекормлено по рациону 
500 центнеров...»

Затем немного подумал и уже 
менее уверенно начертал:

«...Осталась не заскирдована 
солома с 57 гектаров посевных 
площадей — 200 центнеров,
унесло ветром заскирдованную 
солому со 150 гектаров — 400 
центнеров, недостача 750 цент
неров».

Расправившись со злополуч
ной соломой, бригадир Цыро в 
конце акта написал: «Недостачу 
соломы 750 центнеров прошу 
списать». И поставил свою под
пись.

Прочитав эту «липу», глав
ный агроном совхоза тов. Мои
сеенко сокрушенно заметил:

— Не повезло малому...
И начертал резолюцию: «спи

сать», даже не обратив внима
ние на арифметические погреш
ности в акте.

В совхозе нашлось немало по
следователей Цыро.

Управляющий Федораевской 
фермой Баранов, зоотехник Жда
нова, бригадир Киселев и учет
чик Жадобин состряпали тоже 
липовый акт на приемку кормов.
Если верить акту, то кукурузу 
лучше не сеять и силос не за
кладывать, потому что 80 про

центов зеленой массы ее не
весть куда улетучивается.

Управляющий Татьяновской 
фермой Подрезов и зоотехник 
Гончаров одним росчерком пера 
списали на корм свиньям около 
75 центнеров гороховых отхо
дов.

— Батюшки! — всплеснула 
руками свинарка Татьяновской 
фермы У. К. Иванова, узнав об 
этом. — Да я этого гороха и не 
видела.

И уточнила:
— Роспись в ведомости не 

моя.
Свиньи в совхозе ведут коче

вой образ жизни. Учет свинопо
головья поставлен очень ори
гинально. Главному зоотехни
ку  А. И. Лазуткину иногда до
кладывают с фермы:

— У  нас появилась лишняя 
свинья.

— Откуда она взялась?
— Сами не знаем. Видно, 

приблудная.
И А. И. Лазуткин дает коман

ду:
— Оприходовать излишнюю 

свинью.
Но чаще бывают другие сюр

призы. Считали-считали свиней 
и установили недостачу — 205 
голов! Что за наваждение? Сно
ва считали — опять не хватает. 
Тогда стали ссылаться на то, 
что был падеж и некоторые по
гибшие свинки будто бы не 
включены в акт’

Магическое слово «акт» име
ет большую силу в совхозе. 
Прочитав его, директор совхоза 
Н. Г. Маслов и другие руково
дители безропотно пишут резо
люции на списание.

— А  нам что, —■ заявляет 
заместитель главного бухгал
тера совхоза Е. И. Кривых, — 
лишь бы акт был, все спишем.

И цветет пышным цветом в 
любое время года в совхозе 
«липа». Веет от нее особым аро
матом, услаждающим тех, кто 
вырастил ее.

«Липа» пустила глубокие кор
ни. А не обрубить ли их?

Д. ГАЛАН О В, 
старший контролер-ревизор 
контрольно-ревизионного уп
равления Министерства фи
нансов РСФСР по Томской 

области.

Вечерами приятно пройти по 
улицам Томска: хорошеет наш го
род, меняются томичи. Работникам 
охраны общественного порядка 
это особенно бросается в глаза. 
Идешь и видишь сотни просто, но 
со вкусом одетых людей. Они ус
тупают дорогу встречным, помога
ют пожилым перейти улицу, из
виняются, если обгонят впереди 
идущего. Они красивы внешним 

проявлением культурности, в осно
ве которой — новое, подлинно ком
мунистическое отношение к  чело
веку.

Но работникам охраны общест
венного порядка вспоминаются и 
другие встречи... Идешь по улицам

останавливаешь тех. кто своим 
поведением оскорбляет окружаю
щих, портит им настроение. А  ведь 
Томск — город науки, культуры, 
точного машиностроения. Студен
ты, создатели, точных приборов, 
научные работники, представители 
давно сложившихся заводских кол
лективов — им ли не быть веж
ливыми. подлинно порядочными в 
самом широком смысле слова?

Но как ни печально,, на . цащих 
улицах нередко встретишь людей, 
которые полагают, что культура 
сводится к  «модной» одежде, бой
ким (но зачастую безграмотным и 
циничным) выражениям, ложной 
оригинальности.

Вот трое крикливо одетых моло
дых людей громко разговаривают 
между собой. По-видимому, мирно. 
Но в разговоре их — выражения, за 
которые самое малое полагается 
привод в ближайший штаб народ
ной дружины. Вот еще двое: ульт
рамодные пальто, лохматые, похо
жие на парик, прически. Громкий 
смех, развинченная походка, кото
рой нельзя идти, а можно только 
«прошвыриваться». Идут и говорят 
встречным девушкам сомнитель
ные комплименты.

Понимают ли они, что своими 
манерами оскорбляют встречных?

Другие гордятся любовью к те
атру, кино, литературе, но позво
ляют себе нарушать элементарные 
правила поведения на улице —

при посадке в трамвай, автобус, 
очереди к  билетной кассе. Особен
но, если полагают, что знакомые и 
коллектив, где они учатся или ра
ботают, не узнают о их поведении. 
Недавно второкурсник института 
радиоэлектроники и электронной 
техники Героний Хван выпрыгнул 
на ходу из трамвая, не доехав ста 
метров до остановки «Политехни
ческий институт».

— Зачем вы это сделали? — 
спросили его работники охраны 
общественного порядка. — Вы же 
знаете, что столь грубое наруше
ние правил пользования трамваем 
непростительно.

— Я был в кино и спешил до
мой, — ответил Хван.

Пятикурсница этого же инсти
тута Равина Беспалова, снятая с 
подножки трамвая, бросила оскорб
ленно:

— Спешу в театр, мне некогда 
объясняться с вами...

И Хван и Беспалова разговари
вали в повышенном тоне, выража
ли откровенное презрение к собе
седникам. не понявшим их «куль
турных запросов». И обнаружива
ли при этом свое неуважение к  лю
дям, свою невоспитанность.

Студент Томского медицинского 
института Альфред Орлянский 
вскочил на подножку трамвая, ког
да был дан сигнал к  отправлению. 
Дружинники Томского политехни
ческого института Юрий Толкачев 
и Николай Мякишев попросили его 
сойти и подождать следующего 
трамвая. Орлянский, как говорит
ся, «и ухом не повел*. Его со все
возможной вежливостью сняли с 
подножки. Тогда он вырвался, под
бежал ко второму вагону и повис 
на поручнях. Пришлось задер
жать трамвай и попросить доку
менты у человека, рискующего по
пасть под колеса. *

— Нет их у меня. — заявил 
Орлянский. Однако, когда его до
ставили к  дежурному управления 
охраны общественного порядка, он 
сразу нашел и студенческий билет 
и вежливые слова для разговора с 
окружающими.

И совсем уж  дремучим бескуль
турьем «блещут» иные, казалось 
бы, культурные люди на спортив
ных соревнованиях. Желание при
сутствовать на интересной встрече 
спортивных команд приводит их к 
проступкам, попросту недопусти
мым в нашем обществе.

10 апреля, например, в спортза
ле стадиона «Труд» шли соревно
вания по волейболу между коман
дами Томск — Омск. Интерес к  ним 
понятен. Но все билеты были про
даны. Это не устраивало «болель
щиков»: первокурсников Томского 
политехнического института Вик
тора Сиротина и Владимира Ямки- 
на, студентов Томского института 
радиоэлектроники и электронной 
техники Виктора Дьячкова и Том
ского инженерно-строительного ин
ститута Юрия Витрука. Они выби
ли стеьло в окне и проникли в зал.

Случай на стадионе «Труд» да
леко не единичен. Почти каждое 
дежурство на спортивных соревно
ваниях, особенно с иногородними 
командами, дает нам немало мате
риала для невеселых размышле
ний. Почему случается, что пред
ставители студенчества, те, кому 
в будущем предстоит быть коман
дирами производства и воспитате
лями коллективов, позволяют себе 
отъявленное хулиганство? Не имея 
билетов, иные из них перелезают 
через заборы, лезут на крыши. Пы
таясь взобраться на деревья у ста
диона, ломают на них ветви. Когда 
дружинники или работники охра
ны общественного порядка пыта
ются остановить их, то нарушите
ли спешат козырнуть своей образо
ванностью: «Что вы меня учите, я 
почти с высшим образованием, 
сам ученый».

А  разве не портят людям на
строение дикие мотивы, пойманные 
магнитофоном из западных кино
фильмов и транслируемые «люби
телями музыки» на всю улицу? 
Недавно первокурсники политехни
ческого института Владимир Худя
ков и Владимир Кисиль открыли 
настежь окно в общежитии на про
спекте имени Кирова №  2, поста-

Ч Е М  М Е Н Я  « О Д А Р И Л И »
Покупка подарка для близ

кого человека всегда приносит 
радостное волнение. С таким 
чувством и я шел в томский 
магазин «Подарки», чтобы вы
брать сюрприз жене ко дню 
рождения.

Что купить? На чем остано
вить выбор? Эти вопросы мож
но было прочесть в глазах мно
гих покупателей. В раздумьи 
остановился у прилавка и я. 
Мне казалось, что продавец 
поймет мое состояние и любез
но придет на помощь.

Этого не случилось. Лицо 
продавца сохраняло каменное 
выражение, под стать статуэт
кам, стоящим на полке.

Радостное настроение не-

I сколько потускнело. Но тут мой 
взгляд остановился на хоро
шеньком флакончике духов 
«Москвичка».

«Замечательный подарок», 
— подумал я и тут же обра
тился к продавцу:

— Будьте любезны, заверни
те мне вот этот флакончик ду
хов и обвяжите ленточкой.

И тут каменное выражение 
лица продавца сменилось неопи
суемым удивлением:

— Вы что, с Луны свали
лись? У  нас целлофана давно 
нет. Берите так.

Иду к  заведующей магази
ном, прошу книгу жалоб. По
лучаю отказ. Свою фамилию 
она не пожелала назвать.

Взял я свою покупку. В до
гонку мне доносился рассер
женный голос заведующей ма
газином:

— Ишь, чего захотел!
Два часа ходил я по улице, 

чтобы успокоить нервы. На
строение было окончательно ис
порчено.

Так в магазине «Подарки» 
обслуживают покупателей. Я 
невольно подумал, что такие ра
ботники для торговли — не по
дарок.

Интересно, чем «одарят» их 
руководители универмага (в 
чьем ведении находится мага
зин), когда прочтут эти строки.

Ю. ГУРИНЕНКО , 
инженер.

Тегульдетские коробейники пригодится? — с 
спросил И. П.

Это был торжественный день. 
Сотрудники строительного уп
равления № 21 треста «Томлес- 
желдорстрой* собрались возле 
нового склада. Начальник уп
равления Иван Петрович Куз
нецов с большим подъемом про
изнес речь.

— Дорогие сослуживцы! — 
говорил он. — Вы видите перед 
собой новый склад, да такой, 
какого не было в истории на
шего управления. Здесь есть где 
развернуться! Позвольте мне 
объявить о сдаче в эксплуата
цию этого важнейшего для нас 
объекта.

С этими словами Иван Пет
рович торжественно вручил 
ключи заведующему складом 
Петру Петровичу Федосееву.

Время шло быстро. Быстро 
строчились заявки в трест и от
дел материально-технического 
снабжения комбината «Томлес» 
Чего только не просили руко
водители управления! Можно 
было подумать, что они оказа
лись на положении Робинзона 
И удивительно: в отличие от 
заявок многих других предприя

тий заявки стройуправления 
удовлетворялись с поразитель
ной оперативностью.

Все, что запрашивало строй
управление № 21, а иногда и с 
приложением в виде сюрприза, 
отправлялось в Тегульдет. Ле
том — по реке паузками, зимой 
— по воздушным трассам.

Гордость управления — про
сторный склад оказался тесен. 
Были заполнены оба его отделе
ния и широкие проходы.

— Иван Петрович. — взмо
лился П. П. Федосеев, — уволь
те. Не могу я складывать запас
ные части под открытым небом.

— То есть как это под откры
тым небом? — удивился И. П. 
Кузнецов. — Да у нас такой 
склад — чудо! Такая вмести
тельность!

— Полон. Чего только нет в 
его стенах. А  вот, что нам сей
час требуется, складывать не
куда.

— Не может быть. Давай-ка 
разберемся.

Федосеев протянул началь
нику пухлую папку акта инвен
таризационной комиссии со все
ми приложениями.

И. П. Кузнецов читал и 
вслух комментировал:

— Запасные части к тракто
ру ТДТ-40 четырнадцати наиме
нований по 10— 30 штук... За
пасец не лишний. Детали к 
трактору ДТ-54 двенадцати 
наименований, почти двести 
штук... Пригодятся. Запасные 
части к  трактору С-80 сорока 
четырех наименований, более 
полутора тысяч единиц. Много
вато, пожалуй, а впрочем... 
Втулки бронзовые — 360 штук. 
Куда столько? Перехватили, бра
тец. А  это еще что за новости? 
Весы аптекарские, три комплек
та детских слесарных инстру
ментов... Вы что, хотите превра
тить наше строительное управ
ление в аптеку или детский са
дик?!

— Это не я, это главный ме
ханик П. И. Матыцин заявки 
писал, — оправдывался заведу
ющий складом. — Да и вы...

— Что я?
— Того... Подписывали. На 

складе образовалось сверхнор
мативных запасов на 18.829 
рублей.

Может, что для нужд уп

равления 
надеждой 
Кузнецов.

— В том-то и беда, что все 
это нам не нужно. Что требова
лось—отобрано. И про запас— 
этак лет на двадцать. Все, что 
значится по акту, нужно спла
вить и как можно быстрее.

— Позвать начальника отде
ла снабжения Фрольченко, — 
распорядился Кузнецов.

Пятый месяц в поте лица тру
дится Н. И. Фрольченко, выпол
няя особое поручение началь
ника. Но в складе по-прежнему 
«располным-полна коробочка».

И. П. Кузнецов уже не произ
носит поучительных речей о 
том, что плох тот хозяйствен
ник, который не заботится о за
пасе. На склад он смотрит с то
ской во взоре.

В. ФЕДОРОВ.

• • • • • •
ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 28 апре
ля по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
местами дожди, ветер юго-запад
ный, 10— 15 метров в секунду, 
температура 8 — 13, по западным 
районам — 0 — 5 градусов тепла.

вили на подоконник громкоговори
тель. Они транслировали джазо
вые мелодии. Когда мы зашли к 
«любителям музыки», то увидели 
дикое бескультурье: неубранные
кровати, окурки на давно не метен
ном полу.

Под стать такой «любви к  му
зыке» лишь ночные концерты под 
окнами клиник Томского медицин
ского института — явление, к  со
жалению, нередкое.

Можно приводить еще десятки 
примеров, когда люди, считающие 
себя культурными, своим поведе
нием и манерами оскорбляют ок
ружающих, портят им настроение 
походя, по дурной привычке. Та
кие привычки засоряют нашу 
жизнь грубостью, хамством, сквер
нословием. Их терпеть нельзя.

В докладе на июньском Пленуме 
Ц К КПСС тов. Л. Ф. Ильичев го
ворил: «Посейте поступок — и вы 
пожнете привычку, посейте при
вычку — и вы пожнете характер, 
посейте характер — и вы пожнете 
судьбу». Глубоко правильные сло
ва! Их надо помнить. Вежливость, 
учтивость, воспитанность должны 
стать нормой поведения каждого. 
А  также нетерпимость к  тем лю
дям- мнимой культуры, с рассказа 
о которых мы начали нашу статью.

К  носителям грубости, дурных 
привычек надо относиться как к 
злостным нарушителям принципов 
морального кодекса строителя ком
мунизма. Одним работникам орга
нов охраны общественного порядка 
и дружинникам, конечно, не за
ставить исправиться всех «куль
турных» нарушителей порядка. 
Иное дело общественность. Только 
выступив «всем миром» против 
них, мы сотрем эти черные пятна 
со светлого фона нашей жизни.
С. МОИСЕЕНКО, Ю. ТЕРЕХИН,

сотрудники управления охра
ны общественного порядка
Томского облисполкома.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕАТРАХ: 
КИН ОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  за л  — «Д вое в с т е п и »  —
9. 10-40. 12-20, 14, 15-40. 17-20, 19.
20- 40, 22-20.
М а л ы й  зал  — « Г о л ы й  д и п л о м а т »
— 9-30. 11-05, і'2-40, 14-15, 16,
17- 35, 19-10, 20-45, 22-20.
За л  н и н о х р о н и к и  —  новы е хро
никально-докум ентальны е ф иль
мы: «Д ля в а ш е го  з д о р о в ь я » ,
« Р е п о р т а ж  и з  Д и в н о го р с к а » , 
« Л е т и те  б ы с т р е й , п о е з д а » , « В н у 
к и  Ж е л е з н о й » , « Б у д у щ е е  р о ж д а е т 
ся  с е го д н я »  —  9 30, 11-40, 13-50, 
16, 18-10, 20-20. «Н а  в о д е  и по д  
в о д о й » , «Я с т а л  у ч и т е л е м » , 
« В о л ж с к и е  з о р и »  —  10-35, 12-45,
14- 55. 17-05, 19-15, 21-25.

КИН О ТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л уб о й  зал  — «Д во е  в с т е п и »  —
9. 10-30, 12-10, 13:50, 15-30, 17-10,
18- 50, 20-30. 22-10.
З е л е н ы й  зал  — «О вод» — 10-55, 
12-50, 14 45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25.
Для детей — сборник м ультипли
кационны х ф ильм ов — 9-30.

КИН О ТЕАТР 
имени И. ЧЕ РНЫ Х

Б о л ь ш о й  зал  — «Д во е  в  с т е п и »  —
9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 16, 17-35,
19- 10. 20-45, 22-20.
М а л ы й  зал  — « Г о л ы й  д и п л о м а т »
— 9. 10-30, 12. 13-30, 15, 16-30, 18. 
19-30. 21. 22-30.

КИН О ТЕАТР «ПИОНЕР»
—  « Д ж у л ь б а р с »  — 9-30. 11-10,
15- 40, 20-10. « Н е о б ы к н о в е н н ы й  г о 
ро д »  —  12-50, 14-15, 17-20, 18-45,
21- 50.

ДОМ КУ Л Ь Т УР Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  « Ч у ж а я  р о д н я »  —  15. 17.
ДОМ КУ Л Ь Т У Р Ы  ЗАВО ДА 
«ТОМ КАБЕЛЬ»

— « В е л и ко л е п н а я  с е м е р ка »
серии) — 14. 16-20, 18-40.

ТЕЛЕВИ ДЕН ИЕ
В Т О Р Н И К , 28 а п р е л я  

12.30. « Т и ш и н а  т о л ь к о  с н и т с я » ,
портаж  о лесозаготовителях Причу- 
лы мья. 12.40. « П а м я т н ы е  д а т ы  а п р е 
л я» . 18.30. Телевизионны е новости.
18.40. « К р а н ы  п о д н и м а ю т  с о л н ц е » .
Р ассказ  ж урн алиста Э. Стойлова. 
18.50. С портивная страница. 19.00. 
Э к р а н  — п и о н е р а м  и ш к о л ь н и к а м .
20.00. Для воинов Советской Армии.
20.40. Телевизионны е новости. 21.00. 
Чехословацкая киноповесть « Б е гс т в о  
и з  т е н и » . Детям до 16 л ет  см отреть не  
разреш ается .

(две

. Ре-

Научно-исследовательскому ин
ституту вакцин и сывороток требу
ются на работу: экспедитор, рабо
чий на склад, токарь, электрик, 
кладовщик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 32. 2 — 2

З а к а *  Н» 1634
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